
Российская армия после непродолжитель-
ной паузы с новой мощью обрушилась на обо-
рону противника на Торецком и Угледарском 
направлениях. Как сообщают военные обо-
зреватели, наши бойцы «сломали» оборону 
батальона «Азов» (запрещен и признан террори-
стической организацией. — «МК») на Фенольном 

заводе Нью-Йорка и заставили «элитных» бое-
виков бежать с ключевой точки обороны. 

Таким образом, противник вынужден при-
знать, что мы давим на всей линии фронта, а это 
увеличивает риск глобального прорыва. 

Тем временем противник предпринял еще 
одну попытку прорыва нашей госграницы на 
Курском направлении. Пока мы штурмуем Лю-
бимовку, чтобы отрезать группировку ВСУ под 
Коренево, враг зашел в Глушковский район 
(Новый Путь, Веселое), чтобы ударить во фланг 
нашей группировке. 

Читайте 2-ю стр.

КУРИНЫИ ТАБОР УХОДИТ В НЕБО

БОЛЕЗНЬ ПАРКИНСОНА НАУЧИЛИСЬ ЛЕЧИТЬ НА РАННЕЙ СТАДИИ
Читайте 5-ю стр.
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ГОТОВЬТЕСЬ К ВОЙНЕ»
Идиллический пейзаж исторического 

центра Санкт-Петербурга. Тридцатиградус-
ная жара в этот теоретически осенний день. 
Спокойный, подчеркнуто ровный тон заявле-
ния Владимира Путина. Все это не наводит 
на мысль о том, что мир — или по меньшей 
мере Запад и Россия — вплотную подошел к 
грани, за которой прямая военная конфрон-
тация двух крупнейших в мире обладателей 
ядерного оружия. Но это именно то, о чем 
президент РФ сказал в своем подчеркнуто 
спокойном заявлении: «Это будет означать, 
что страны НАТО, США, европейские страны 
воюют с Россией. А если это так, то, имея в 
виду изменение самой сути этого конфлик-
та, мы будем принимать соответствующие 
решения, исходя из тех угроз, которые нам 
будут создаваться». 

Звучит как гром среди ясного неба? Если 
вдруг да, то вы просто плохо следили за на-
правлением новостного потока в последние 
дни. Абсолютным хитом в западных СМИ и в 
заявлениях западных политиков во вторую 
неделю сентября стали спекуляции на тему, 
что официальному Киеву вот-вот разрешат 
наносить удары западным дальнобойным 
оружием в глубь территории России. Сен-
сации (на этот раз именно сенсации, без 
кавычек) наступали друг другу на пятки. 

Читайте 2-ю стр.

ОТ СУМЫ ПОСЛЕ ТЮРЬМЫ НЕ ЗАРЕКАЙСЯ
Исследование «МК»: возможно ли после освобождения из мест 

лишения свободы стать нормальным человеком?

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

Читайте 3-ю стр.

Животноводство на 
планете сотрясают мас-
совые хвори. Свиней ко-
сит африканская чума, 
крупный рогатый скот — 
узелковый дерматит, кур 
и гусей — птичий грипп... 
Проблема это мировая, 
России она касается в 
полной мере. С этим надо 
как-то бороться, что-то 
делать. В рамках такой 
борьбы появился проект 
приказа Минсельхоза РФ 
«Об утверждении ветери-
нарных правил содержа-
ния птиц в целях их раз-
ведения, выращивания 
и реализации». Защита 
промышленного птице-
водства — важная задача, 
ведь именно оно является 
источником доступного 
куриного мяса, которое 
занимает 40% всего мяс-
ного рациона в стране. Но, 
как выяснилось, у пред-
ложенных мер, как и у 
болезней, есть побочный 
эффект: им не могут со-
ответствовать личные и 
небольшие хозяйства.

Читайте 4-ю стр.

Новые ветеринарные 
правила грозят посадить 
всю домашнюю птицу 
в клетки

Десятки тысяч людей ежегодно освобождаются из «мест 
не столь отдаленных». И большинство… возвращаются об-
ратно уже через несколько лет или даже месяцев. 

Постпенитенциарная пробация (применяется к тем, кто 
вышел из учреждений уголовно-исполнительной системы) 
заработает в России с 1 января 2025 года. На нее возлагают 
большие надежды. И особенно актуальна она сегодня, когда 
бывшие зэки держат в страхе целые районы или деревни. 

На примере нескольких рецидивистов мы расскажем, как 
одни бывшие осужденные на глазах у всех превращаются 
в маньяков, в то время как другие находят приют у добрых 
людей и становятся полноправными членами общества. 

Как выглядит реальная пробация в современной России 
— в материале обозревателя «МК», члена СПЧ. 

Читайте 5-ю стр.

ВЛАДИМИР МАШКОВ ВЕРЕН ТРАДИЦИЯМ
Сезон в «Табакерке» открылся легендарным 
спектаклем «Матросская тишина»

Читайте 8-ю стр.

НЕВЕСЕЛОЕ ВЕСЕЛОЕ 
ВСУ ввели новую группировку 

в Курскую область — 
первый удар парирован

КОЩЕЕВА ИГЛА ИНФЛЯЦИИ
«Надо сбалансировать экономический рост»
Повысив в пятницу ключевую 

ставку до 19% годовых, Центробанк 
признал, что все его прежние по-
пытки замедлить инфляцию не дали 
искомого эффекта. И дал понять, 
что будет продолжать борьбу до по-
бедного конца. В общем, регулятор 
готов сохранять денежно-кредитные 

условия жесткими столько, сколько 
потребуется для достижения цели 
по инфляции в 4%. Проблема в том, 
что динамика роста потребитель-
ских цен определяется в основном 
факторами, на которые ЦБ никак не 
влияет. 

Читайте 3-ю стр.
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Так выглядит 
дом для бывших 
зэков.

ПРИЙТИ ЗА ДОЛГОМ ВЗЫСКАТЕЛЬ 
СМОЖЕТ В ТЕЧЕНИЕ ШЕСТИ ЛЕТ
Изменить правила по-

лучения средств, взы-
сканных в судебном 
порядке, предлагает Ми-
нистерство юстиции. 

В настоящее время дей-
ствует следующий поря-
док: выигравшая процесс 
сторона передает приста-
вам исполнительный лист 
и заявление о взыска-
нии. В течение трех дней 
исполнительный лист 
передается приставу-
исполнителю, и он при-
ступает к исполнению ре-
шения суда о взыскании 
средств (компенсации 
морального, нанесенного 
ущерба, неустойки и пр.). 
Полученные деньги пере-
водятся на депозитный 
счет Федеральной служ-
бы судебных приставов 

и хранятся там на про-
тяжении трех лет. После 
этого, если средства не 
востребованы взыска-
телем, они переходят в 
собственность государ-
ства.

Как стало известно 
«МК», Минюст предла-
гает дать возможность 
взыскателям получить 
деньги даже по истече-
нии трехлетнего срока, то 
есть когда они уже будут 
принадлежать государ-
ству. Предполагается, что 
сделать это можно будет 
еще в течение трех лет, то 
есть общий срок увели-
чится до шести лет. Для 
этого нужно будет точно 
так же с заявлением и ис-
полнительным листом об-
ратиться к приставам.

ГУАНАКО В ЗООПАРКЕ ПОДСЕЛИЛИ К ДАЛЬНИМ РОДСТВЕННИКАМ

В Московском зоопар-
ке поселилась гуанако 

по к л ич-
ке Молли. 
Родствен-
ница ламы 
теперь 
живет на 
южноаме-
риканской 
поляне 
р я д о м  с 
главным 
входом. 

Как узнал 
«МК», гуа-

нако привезли в столи-
цу из родного зоопарка 

в Ростове-на-Дону. Ее 
новое место жительства 
— по соседству с семьей 
капибар, ламой и вику-
ньей. Молли один год и 
два месяца от роду, она 
довольно общительная и 
любознательная особа. 

Первый месяц гуанако 
провела на обязательном 
карантине, а потом ее по-
селили на постоянную 
экспозицию. Питомица 
с интересом подходи-
ла знакомиться к своим 
соседям — ламе Варе и 

викунье Вике. Также Мол-
ли постепенно налажи-
вает контакт с кипера-
ми. В ближайшее время 
ее начнут приглашать на 
ветеринарные тренинги. 
На занятиях специалисты 
будут учить новенькую 
вставать на весы, а также 
давать осмотреть себя. 

В природе гуанако пи-
таются ветками дере-
вьев и свежей травой. В 
зоопарке в рацион Молли 
добавляют специализи-
рованные корма, а зимой 

ее меню разнообразят 
свеклой, морковью и 
яблоками.

Гуанако — предки одо-
машненной ламы. Их 
можно встретить в стра-
нах Южной Америки, та-
ких как Перу, Чили, Арген-
тина и Парагвай, а также 
на архипелаге Огненная 
Земля. Животные могут 
разгоняться до 56 кило-
метров в час. Это помо-
гает им выживать, так как 
они обитают на открытой 
местности.

ПУТАНЫ ЗАСТАВИЛИ ПОДРУГУ УМЕРЕТЬ, 
УГРОЖАЯ ОТРЕЗАТЬ ЯЗЫК

До самоубийства дове-
ли свою подругу девушки 
легкого поведения, прие-
хавшие покорять Москву 
из Приморского края. 
Они всю ночь пытали 21-
летнюю Веронику, а утром 
в пятницу она наложила на 
себя руки.

Как стало известно «МК», 
Кристина и Вероника по-
знакомились на курсах 
кондитеров. Кристина вы-
пускница детского дома. 
Она осиротела дважды 
— когда ей было два года, 
умерла ее родная мама, а в 
14 лет она похоронила при-
емную. Три года девушка 
провела в детском доме. 
Также воспитанницей си-
ротского приюта была и 
21-летняя Вероника. Де-
вушка рассказывала, что 
родители сдали ее туда 
в детстве. Через некото-
рое время приятельницы 
устроились на работу офи-
циантками, а не так давно 
отправились на заработки 
в Москву. С собой они взя-
ли свою новую знакомую, 
20-летнюю сотрудницу ал-
комаркета Оксану.

В столице Кристина за-
беременела и родила ре-
бенка. Но малыша вскоре 
изъяли у матери сотруд-
ники опеки, которые по 
жалобе соседей пришли в 
квартиру, снимаемую тре-
мя девушками в доме на 
Новосущевской улице. Жи-
тели дома заподозрили, 

что подруги подрабатыва-
ют интим-услугами (что, 
увы, соответствовало дей-
ствительности), а их жилье 
совсем не подходит для 
крохи. Малыша временно 
забрали в детский дом, од-
нако Кристине поставили 
условие: до октября из-
менить свою жизнь. Тогда 
молодая мать решила на-
копить 40 тысяч на билет 
и вернуться домой. Она 
даже завела особый блок-
нот, в котором записывала 
все траты. Кстати, девушка 
не только мечтала вернуть 
ребенка, но и собиралась 
накопить деньги на пласти-
ческую операцию. 

Вероника пообещала 
помочь оплатить билет из 
своих заработков, на что 
очень рассчитывала Кри-
стина. Но обещание подру-
га не исполнила. И товарки 
решили ей отомстить. Ве-
чером 12 сентября втроем 
они отправились в ночной 
клуб, где сильно выпили. 
Когда троица вернулась 
домой, Кристина и Окса-
на устроили соседке на-
стоящую экзекуцию. Они 
усадили Веронику на стул 
и канцелярскими ножами 
начали стричь ей волосы, 
снимая процесс на камеру. 
Также они угрожали отре-
зать Веронике язык, если 
она позовет на помощь. В 
телефоне у одной из подо-
зреваемых сохранились 
кадры, где остриженная 

Вероника с ссадинами на 
шее, забившись в угол, си-
дит на кафельной плитке. 
На другой съемке она на-
ходится уже на подокон-
нике и ее трясет от страха. 
Мстительницы утвержда-
ют, что не видели сам мо-
мент гибели девушки, так 
как вышли в это время. На 
подоконнике осталось по-
ломанное кольцо пирсин-
га несчастной и следы от 
носков. Веронику нашли 
на улице прохожие. В тя-
желом состоянии ее доста-
вили в больницу, но спасти 
не смогли.

Следователи Следствен-
ного отдела по Тверскому 
району ГСУ СКР по Москве 
в кратчайшие сроки рас-
крыли данное преступле-
ние. Обе девушки были 
арестованы.

ПОД КОЛЕСА АВТОИНСПЕКТОРА 
БРОСИЛИСЬ СРАЗУ ТРОЕ ДЕТЕЙ

Троих детей умудрил-
ся сбить автоинспектор 
в подмосковном поселке 
Михнево Ступинского го-
родского округа в субботу 
вечером. Малыши в воз-
расте 4, 6 и 7 лет оказа-
лись в больнице. 

Как стало известно 
«МК», в тот вечер двое 
братьев (выходцы из Тад-
жикистана) и их друг (он 
родом из Узбекистана) 
гуляли с матерью после 
занятий в детском саду. 
Семья остановилась на 
площадке, где дети какое-
то время играли, а потом 
вдруг решили самоволь-
но перейти на другую 
сторону улицы навстречу 
приятелям. В этот момент 
женщина как раз отошла, 
чтобы купить детям воды 
в ларьке неподалеку, так 
что детей хватилась не 
сразу. Перебегая проез-
жую часть в неположенном 
месте, мальчики угодили 
под колеса автомобиля 
«Омода», которым управ-
лял инспектор по охране 
здания полка «Южный» 
ГИБДД Московской об-
ласти. Трезвый мужчина 

возвращался с работы. 
Детей госпитализировали 
с множественными пере-
ломами и ушибами. Двоих 
из них отправили домой 
уже на следующий день, а 
самого старшего проопе-
рировали и еще какое-то 
время планируют держать 
под присмотром врачей. 
Его состояние оценивает-
ся как стабильное.

Как объяснили правоо-
хранителям родители по-
страдавших, претензий к 
водителю у них нет, они 
осознают и собственную 
ответственность за нару-
шение детьми ПДД. Од-
нако 27-летний инспектор 
сам вызвался покрыть все 
расходы на лечение тяже-
ло раненного мальчика, 
поскольку родители ре-
бенка (мать — продавщи-
ца, отец — разнорабочий 
на металлургическом 
предприятии) не могут 
себе этого позволить. 
Два года назад семья 
переехала из Таджики-
стана в Россию, но за это 
время ребенку так и не 
оформили медицинскую 
страховку.

НОРКА БЫЛА ОЧЕНЬ НЕДОВОЛЬНА 
ТЕМ, ЧТО ЕЕ СПАСЛИ

В солнечный сентябрь-
ский выходной спасатели 
сняли с дерева на Марк-
систской улице… черную 
норку. 

Как узнал «МК», необыч-
ного для столичных улиц 
зверька заметили в суббо-
ту мама и сын, возвраща-
ющиеся из музыкальной 
школы. У продуктового 
магазина мальчик Коля 
увидел красивую черную 
норку, которая беспокой-
но бегала под машинами. 
Семья стала махать рука-
ми, привлекая внимание, 
чтобы водители случайно 
не наехали на животное. 
Прохожие пытались по-
мочь поймать зверька, но 
он убежал на противопо-
ложную сторону дороги и 
залез на дерево. Мама и 
сын встали под деревом в 
надежде, что хищница по-
боится слезать, и вызвали 
спасателей. Норка была 
напугана, нервничала и 
постоянно зевала. Но вниз 
не спускалась. Когда со-
трудники общественного 
поисково-спасательного 

отряда «Спасрезерв» при-
были на место, зверек уже 
забрался на высоту 5–6 
метров. Его сняли с по-
мощью петли, так же, как 
обычно снимают с дере-
вьев котов. После норку 
посадили в кошачью пере-
носку. Она хоть и выража-
ла недовольство, но зато 
была в безопасности.

Беглянку передали спе-
циалистам Департамен-
та природопользования. 
Если найдется хозяин, то 
он сможет забрать живот-
ное. 

Н а  к у п о л 
оранже-
реи усадьбы 
Покровское-
Стрешнево вер-
нули восстанов-
ленный шпиль. 
Элемент ранее 
был полностью 
утрачен, как и 
сам купол.

Как выяснил «МК», для 
воссоздания шпиля был 
разработан индивидуаль-
ный проект. На его основа-
нии элемент изготовили 
в специализированной 
мастерской. В собранном 
виде деталь весит около 
250 килограммов, а длина 
составляет пять метров. 
Сначала конструкцию раз-
делили на четыре части, 
а затем смонтировали 
по принципу пирамиды. 
Шпиль установили на под-
готовленный для него ме-
таллический стержень. 

Некоторое время на-
зад, опираясь на черте-
жи, мастера изготовили 
центральный элемент 
оранжереи — купол. Спе-
циалисты сначала восста-
новили кирпичную кладку 
в основании купола, за-
тем усилили его метал-
лическими швеллерами. 
После этого собрали де-
ревянные журавцы (кри-
волинейные элементы 
каркаса купола) — именно 
они придают куполу лу-
ковичную форму. Затем 
эту конструкцию обшили 
доской и медью.

ДЛЯ МАМЫ ИРИНЫ АЛФЕРОВОЙ 
ОТДЫХ В САНАТОРИИ 

ЗАКОНЧИЛСЯ БОЛЬНИЦЕЙ
Более 40 человек из чис-

ла постояльцев госпиталя 
ветеранов войн и воору-
женных сил пострадали от 
пищевой токсикоинфек-
ции. Среди них мать из-
вестной актрисы театра и 
кино Ирины Алферовой.

Как стало известно 
«МК», жалобы на недуги 
стали поступать от по-
жилых жильцов госпита-
ля, расположенного на 
Олимпийском проспекте, 
с ночи субботы. Основные 
симптомы — боли в живо-
те и жидкий стул. Среди 
пострадавших есть и су-
пружеские пары. Боль-
шинство отказались от 
госпитализации, однако 
23 человека были пере-
везены в другие медуч-
реждения. Пострадала и 
отдыхавшая в пансионате 
102-летняя ветеран войны 
Ксения Архиповна Алфе-
рова. Ее также пришлось 

отвезти в другую больни-
цу.

По предварительной 
версии, причиной отрав-
ления стала пища в сто-
ловой госпиталя — в пер-
вую очередь подозревают 
рыбу. Однако есть среди 
пострадавших и те, кто ел 
иное, например тушеную 
капусту и мясные биточ-
ки. 

Уже установлен постав-
щик еды в пансионат. Речь 
идет о компании «Фаст-
лэнд», которая выиграла 
тендер на поставки про-
дуктов в ряд учреждений 
соцзащиты. Среди них 
оказался и центр ветера-
нов.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Москве Юлия 
Иванова, в настоящее вре-
мя следователями про-
водится комплекс след-
ственных действий.

telegram:@mk_srochno

Одна из обвиняемых.
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ПРЕДВОЕННОЕ 
ПОЛОЖЕНИЕ

Прошедшая неделя давала поводы удив-
ляться, хоть иногда и кажется, что мы настолько 
привыкли к нарастающему безумию, что удивить 
нас трудно. Однако события и на мировом уров-
не, и внутри страны, и даже в «жизни насекомых» 
все равно воспринимались как из ряда вон.

С «жизни насекомых» и начнем. Если кто 
помнит, то ранней весной в промозглом сером 
мартовском Вильнюсе был избит молотком 
иноагент Леонид Волков, соратник ныне по-
койного экстремиста Навального. Сам Волков 
и вся оставшаяся часть признанной экстре-
мистской организации ФБК, конечно, вопили 
«Путин, Путин, Путин». Прямо вот лично при-
казал. Литовская полиция тоже сразу взяла 
«кремлевский след».

И вот дней 10 назад RT публикует расследо-
вание, в котором называет заказчика избиения 
— олигарха и иноагента Невзлина, соратника 
иноагента Ходорковского. Иноагент Волков 
заявляет: все, что публикует «Раша Тудей», — 
ложь. А на следующий, буквально на следующий, 
день он же публикует расследование уже ФБК, 
в котором черным по белому полностью под-
тверждаются данные RT — избиение Волкова 
заказал Невзлин. Западные гранты же сами 
себя не поделят между «российской» оппози-
цией. Кстати, как выясняется, Невзлин заказал 
не только Волкова, но и еще три нападения на 
«оппозиционеров». И начинается битва, которая 
не утихает до сих пор.

Изумительную мысль выдает, например, 
иноагент Евгения Альбац: расследование — это 

тогда расследование, когда его проводят ком-
петентные органы, а у ФБК не пойми что. Ну, 
значит, все «расследования» ФБК о российских 
чиновниках — тоже фуфло? А если «это другое», 
то почему? Один пример: один из российских 
олигархов подал в суд на Навального за клевету, 
после очередного «расследования». В таких де-
лах именно клеветник должен доказывать свою 
правоту — мол, не клеветал, чистая правда, вот 
документы. Никаких доказательств у Навально-
го, кроме домыслов, не было, суд он проиграл 
мгновенно.

Ходорковский говорит, мол, не знал ничего 
о действиях Невзлина, и тоже утверждает, что в 
таких случаях в полицию нужно обращаться, а 
не вываливать какие-то фантазии на всеобщее 
обозрение. Тоже смешно. Но еще смешнее, что 
ему тут же суют под нос доказательства того, 
что всё он знал.

Ну, и кто тут врет как дышит?
Так, глядишь, в пылу беспощадного жабо-

гадюкинга еще и расскажут, кто же на самом 
деле отравил Навального, а то и смерть его в 

колонии (ну, вдруг) устроил.
Трагичная история произошла на фронте. 

Два специалиста разведки БПЛА записали ви-
деообращение, когда их отправили на штурм. 
Просили опубликовать, если погибнут. Погибли. 
Видео было опубликовано. В обращении «Гуд-
вин» и «Эрнест» говорят, что выполнят приказ 
идти на штурм, но понимают, что приказ этот 
отдан, чтобы их «обнулить», чтобы они погибли, 
потому что противодействовали наркоторговле 
в полку, которую крышевал командир. Обвиня-
ют командира в том, что он не использовал их 
данные о выявленных целях и испугался, что 
сведения об этом пошли «наверх», — обвиняют 
фактически в работе на врага.

Почему в полку в штатном расписании до 
сих пор нет подразделения БПЛА — отдельный 
вопрос (у ВСУ, кстати, вообще созданы само-
стоятельные силы беспилотной авиации). Но это 
значит, что с точки зрения военной бюрократии 
«Гудвин» и «Эрнест» никакие не специалисты, 
с особой подготовкой в области БПЛА, а рядо-
вые снайперы — вперед, с винтовкой на штурм 

окопов. Для командира удобно разбираться с 
«умниками», которые «слишком много говорят». 
Особо не подкопаешься. Но суть-то в данном 
случае была в других обвинениях.

И новый министр обороны отреагировал 
мгновенно. Публично (есть официальное со-
общение военного ведомства) потребовал 
разобраться в ситуации и взял дело под лич-
ный контроль.

Вот тут все и ахнули — прямо сенсация, не-
видаль. Именно эта реакция общества и удиви-
тельна, и показательна. Общество изумилось от 
того, что министр сделал ровно то, что и должен 
был сделать.

Гражданин Украины Зеленский, который 
выдвигал «формулу мира» без учета России, 
наехал на Китай и Бразилию, поскольку они 
выдвинули «формулу мира», не спросив его 
ценного мнения. Можно было бы порассуждать 
о двойных стандартах как основной полити-
ке Запада, но надоело уже, можно сказать и 
проще, популярным мемом: «хохла спросить 
забыли». Впрочем, куда удивительнее полет 
фантазии г-на Зеленского. Теперь, требуя раз-
решения на удары западным оружием в глубь 
России, он одновременно — это у него план 
такой — соглашается (если верить «Бильд») на 
прекращение огня и заморозку конфликта «на 
отдельных участках» фронта. Как называется 
такое психическое расстройство?

А по поводу ударов в глубь России запад-
ным оружием высказался Путин. Такие удары 
будут уже прямым участием Запада в войне с 
нашей страной. Поскольку сами ВСУ не умеют 
и не могут использовать западные ракеты для 
дальних ударов — внесение полетных заданий, 
координат целей и прочее сопровождение могут 
осуществлять только западные вооруженные 
силы. Поставил, таким образом, Запад в предво-
енное положение, пообещав соответствующую 
реакцию России. Ну а Медведев в своем стиле 
намекнул, что «гигантское серое расплавленное 
пятно» на месте Киева может образоваться даже 
не от ядерного удара, а от «использования новых 
средств доставки в неядерном оснащении».

Вот удивительно будет.
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Обстановка на основном фронте 
для нас остается довольно по-
зитивной. Самые главные со-
бытия сейчас разыгрываются 

на Угледарском и Торецком направлениях. 
Российская армия продолжает улуч-

шать свои позиции на подступах к Угледару. 
Сейчас там идут бои за шахты, без взятия 
которых дальнейшее наше продвижение 
невозможно. 

Так, продолжается штурм шахты «Южно-
донбасская» №3, часть которой уже находится 
под нашим контролем, другая часть пока — в 
«серой» зоне. Впрочем, это, похоже, лишь 
вопрос времени. Утром 15 сентября сообща-
лось о начале нашего нового штурма шахты и 
прилегающих укрепрайонов противника. 

После освобождения населенного пун-
кта Водяное мы также пытаемся перерезать 
дорогу из Богоявленки («Южнодонбасская-3» 
расположена как раз на дороге в село) на Угле-
дар. По этой трассе идет снабжение города. 
Как только она будет перерезана, город может 
оказаться в оперативном окружении. 

На Торецком направлении все внимание 
было сосредоточено вокруг Фенольного за-
вода Нью-Йорка, где «элитные» подразде-
ления ВСУ были снова обращены в бегство. 
Как пишут военные обозреватели, бойцы 
9-й отдельной гвардейской мотострелковой 
бригады в очередной раз сломали «упорство» 
«азовцев» (организация признана террори-
стической. — «МК») и заставили их бежать 
с поля боя. 

Проигранный бой для ВСУ, как пишет 
эксперт Юрий Подоляка, означает не просто 
неоправданные надежды, но и «конец гарни-
зона в хорошо укрепленном месте», это еще 
и «конец контрудара», для которого командо-
вание выделило дефицитные резервы. 

«Элита» ВСУ в очередной раз получила 
люлей и сбежала с позиций, оставив далее 
все разгребать мобилизованным и потре-
панным бригадам «второго сорта», которых 
никому не жалко, сколько бы при этом нового 
мяса туда ни прислали ТЦКашники», — пишет 
военный обозреватель.

Ничего хорошего не обещает противнику 

ситуация и в самом Торецке (Дзержинске). 
Там наши части продвинулись еще на 600 
метров в направлении центра. Достигнув 
центральной части, наши войска смогут 
перерезать вражескую группировку между 
севером и югом города. 

С каждым днем ухудшается обстановка 
у ВСУ и на Селидово-Кураховском направ-
лении. Вражеские ресурсы основную угро-
зу видят в быстром прорыве их обороны в 
районе Украинска. Там допускают, что уже 
в ближайшее время будут вынуждены пре-
кратить оборону шахты «Украина» и ее тер-
рикона. Как только это произойдет, придется 
распрощаться и с Цукурино — для того чтобы 
отбить этот удар, нужны силы, которых у про-
тивника здесь нет.

Как сообщает военный обозреватель 
Юрий Подоляка, «к логическому концу при-
ходит агония группировки ВСУ южнее реки 
Волчья». В конце недели противник отступил 
из Желанного Первого. Выход из села Же-
ланное Второе приведет к окончательному 
схлопыванию этого плацдарма, с которого 
враг планировал нанести удар в тыл нашей 
группировки «Центр». 

Между тем довольно напряженной про-
должает оставаться обстановка в Курской 
области. Противник на днях успешно исполь-
зовал единственную возможность перехва-
тить инициативу и ввел в Глушковском районе 
(населенный пункт Веселое) до 2500 тысяч 
бойцов. Как пишут военные обозреватели, 
вэсэушники здесь действуют малыми броне-
группами, заходят под прикрытием дымов и 
РЭБа (радиоэлектронная борьба. — «МК»). 

На данный момент в Веселом идут тя-
желые бои. Населенный пункт Новый Путь, 
через который противник тащит резервы к 
Веселому, остается за противником.

В этой атаке противник потерял до 60 
человек, три танка, БТР и пять боевых бро-
немашин. Это удар, пишут военные обозре-
ватели, благодаря мужеству наших бойцов 
пока был парирован. Несмотря на это, враг 
будет пытаться расширить зону своего кон-
троля и пытаться ударить во фланг нашей 
группировки, которая сейчас штурмует 
Любимовку, чтобы отрезать противника 
под Коренево. 

Дарья ФЕДОТОВА.

Глава военного ведомства 
Андрей Белоусов отреагировал 
на скандальное видео, записанное 
операторами беспилотников
На резонансную историю с гибелью 
операторов беспилотников из Славян-
ской бригады с позывными «Гудвин» 
и «Эрнест», которые перед смертью 
записали видео с обвинениями в адрес 
своего командира, отреагировал ми-
нистр обороны Андрей Белоусов. Он по-
ручил ряду должностных лиц совместно 
с военной контрразведкой разобраться 
в ситуации.

Военный эксперт, член президиума Обще-
российской организации «Офицеры России» 
подполковник в запасе Роман Шкурлатов в бе-
седе с «МК» дал оценку молниеносной реакции 
руководства военного ведомства и рассказал, 
почему ее стоило ожидать.

Напомним, в пятницу, 13 сентября, в от-
крытом доступе появились видеообращения 
добровольцев Дмитрия Лысаковского (позывной 
«Гудвин») и Сергея Грицая (позывной «Эрнест»), 
которые они записали в районе населенного 
пункта Мемрик. Оба служили в 87-м полку 1-й 
Славянской бригады операторами беспилотни-
ков. Бойцы рассказали, что это скорее всего их 
последнее видео, которое будет обнародовано 
только в случае их смерти. 

По их словам, командир полка с позывным 
«Злой» расформировал отряд БПЛА дальней 
разведки, чтобы там «перестали получать акту-
альную информацию по фронту» и отправил опе-
раторов на передовую в качестве штурмовиков. 
Кроме того, они обвиняли командира в «крыше-
вании» наркоторговцев, которые содействовали 
моральному разложению бойцов, уничтожению 
и, вероятно, «обналичиванию» всего ценного 
оборудования, а также в ложных отчетах о взятии 
тех или иных населенных пунктов. Погибшие 
бойцы также заявили, что их командир едва ли 
не работает на врага. 

«Наш расчет, который исправно поставлял 
информацию о целях на той стороне фронта, был 

уничтожен «Злым», который находится под влия-
нием человека, который напрямую контактирует 
с западными разведками, который странно как 
прошел все фильтрации. Прямых доказательств 
несколько», — рассказал в своем видеообраще-
нии один из погибших. 

На следующий день стали появляться под-
робности гибели операторов БПЛА дальней раз-
ведки. Выяснилось, что их отправили на штурм 
Лесовки (Донецкая область) ранним утром 11 
сентября. При этом штурмовая группа, по некото-
рым данным, состояла из 14 человек, в том числе 
и из пяти специалистов того самого расчета. 
Кроме «Эрнеста», «Гудвина» населенный пункт 
штурмовали операторы дронов с позывными 
«Сократ», «Шок» и «Риф». Первым погиб «Гудвин», 
затем, не дождавшись эвакуации, к утру скон-
чался «Эрнест», а также еще два бойца из этого 
подразделения с позывными «Риф» и «Шок».

Вечером 14 сентября с заявлением вы-
ступило Минобороны: глава ведомства Андрей 
Белоусов поручил начальнику Главного военно-
политического управления генерал-полковнику 
Виктору Горемыкину и начальнику Генштаба Ва-
лерию Герасимову совместно с департаментом 
военной контрразведки ФСБ России «в кратчай-
шие сроки разобраться в ситуации, связанной с 
информацией о гибели двух военнослужащих с 
позывными «Эрнест» и «Гудвин» 87-го отдельного 
стрелкового полка Южного военного округа».

Министр обороны взял под личный контроль 
исполнение этого распоряжения.

Ряд военных экспертов назвал стремитель-
ную реакцию сенсацией. Военный эксперт под-
полковник запаса Роман Шкурлатов в беседе с 
«МК» пояснил, что отклик на самом верху свиде-
тельствует о глобальных изменениях в военном 
ведомстве:

— Министр обороны Андрей Белоусов по-
ставил ход проверки, которую проведет в том 
числе военная контрразведка, под личный кон-
троль и тем самым дал понять, что действительно 
заинтересован всесторонне разобраться. Мол-
ниеносная реакция со стороны министра обо-
роны по поводу вопиющей ситуации с расчетом 
беспилотников, отправленным в штурмовики, 
свидетельствует о том, что вектор руководства 
Минобороны, подход ко всем проблемам, с 

которыми сталкиваются в войсках, изменился 
в лучшую сторону. Это, безусловно, не может 
не радовать.

Но сама ситуация, конечно же, требует раз-
бирательства. Потому что нельзя опираться толь-
ко на видеосвидетельства и заявление даже 
уважаемых людей и профессионалов своего 
дела. Если факты, о которых говорили бойцы, 
в том числе связанные с коррупцией, действи-
тельно подтвердятся, виновные должны будут 
понести наказание. Потому что это и есть самая 
настоящая дискредитация Вооруженных сил.

Если выяснится, что должностные лица по-
зволяли себе такое, то они должны будут понести 
уголовную ответственность по всей строгости 
закона и с учетом военного времени. И в мирное 
время за такое нужно карать строжайшим обра-
зом, а в военное время, как говорится, наказание 
нужно умножать на два.

Еще один эксперт, правозащитник Дми-
трий Аграновский, вспомнил советский опыт, 
когда обращение в газете, а тем более статья 
«могли сдвинуть очень серьезные процессы»: 
«Средства массовой информации действительно 
выполняли функцию четвертой власти, хотя тогда 
такого термина не было. Сейчас СМИ — элемент 
нормального гражданского общества в хорошем 
смысле слова, не того, который нам навязывали 
либералы. Для этого нужны специалисты, чтобы 
видеть разницу, где люди действительно пыта-
ются осветить какие-то проблемы, а где просто 
мажут все черной краской.

Надеюсь, что у власти есть такие институты, 
которые отслеживают прессу и которые выбира-
ют оттуда рациональные зерна и отделяют их от 
элементов информационной войны. Телеграм-
каналы и, конечно, средства массовой инфор-
мации, соцсети — прекрасный канал обратной 
связи, замечательная дополнительная система 
контроля за чиновниками и за исполнителями 
на местах.

То, что реакция последовала незамедли-
тельно, означает, что система работает. Про-
сто ее надо развивать. Может быть, нашим вла-
стям надо задуматься над тем, чтобы увеличить 
штат отделов, которые следят за соцсетями, за 
телеграм-каналами. Но подчеркну, что очень важ-
но уметь отделять реальную, здоровую критику, 
которую произносят люди, болеющие за общее 
дело, от откровенного вредительства».

Дарья ФЕДОТОВА.

УЛЬТИМАТУМ 
ПУТИНА
c 1-й стр.

Принципиальное решение «от-
пустить Зеленского с поводка» 
уже принято. Нет, еще не принято, 
но может быть принято в ближай-

шие дни. Байден колеблется. Байден уже не 
колеблется. Нет, все-таки колеблется, но скло-
няется в сторону снятия запрета. Голос подает 
сам Байден: «Мы работаем над этим!». 

Официальная реакция официальных пред-
ставителей Москвы до конца прошлой недели 
была очень сдержанной, в каком-то смысле 
даже меланхоличной. Дмитрий Песков даже вы-
сказался в том смысле, что, возможно, решение 
уже принято, а сейчас идет его информационная 
отработка. Но было ясно, что вся «меланхолич-
ность» Кремля носит чисто показной характер. 
Российское руководство не нагнетало истерику, 
а, не нарушая заранее запланированный график 
мероприятий с участием первого лица — Форум 
объединенных культур, встреча с эмиссарами 
стран БРИКС, курирующими вопросы безопас-
ности, посещение Александро-Невской лавры, 
— формулировало свою позицию. 

А к вечеру прошедшего четверга — на-
кануне встречи Байдена с британским пре-
мьером, горячим сторонником идеи «Москва 
в очередной раз все проглотит» сэром Киром 
Стармером, наступило время обнародовать 
эту позицию: «Речь идет не о том, чтобы раз-
решать украинскому режиму наносить удары по 
России этим оружием или не разрешать. Речь 
идет о том, чтобы принять решение о том, что 
страны НАТО напрямую участвуют в военном 
конфликте или нет». 

Дальше еще интереснее (если данное при-
лагательное здесь уместно, разумеется): «Если 
это решение будет принято, это будет означать 
не что иное, как прямое участие стран НАТО, 
Соединенных Штатов, европейских стран в 
войне на Украине. Это их прямое участие, и это 
уже, конечно, существенным образом меняет 

саму суть, саму природу конфликта». Обратите 
внимание на выбранные президентом РФ сло-
ва — выбранные, не сомневаюсь, совершенно 
осознанно — «прямое участие НАТО в войне 
на Украине». Это еще не формулировка «война 
между Россией и НАТО». Но различия носят 
чисто семантический характер, речь идет об 
одном и том же. 

Мотивировочная часть такой позиции 
Владимира Путина не содержит в себе ничего 
сверхнового: «Наносить удары современными 
высокоточными системами большой дальности 
западного производства украинская армия 
не в состоянии. Она не может этого делать. 
Это возможно только с использованием раз-
ведданных со спутников, которыми Украина не 
располагает, это данные только со спутников 
или Евросоюза, или Соединенных Штатов — в 
общем, с натовских спутников. Это первое. 
Второе, и очень важное, может быть ключевое, 
заключается в том, что полетные задания в эти 
ракетные системы могут, по сути, вносить толь-
ко военнослужащие стран НАТО». Эти тезисы 
Путин уже озвучивал. 

Но вот «результативная» часть прези-
дентского заявления сформулирована осо-
бенно жестко и выпукло. Кремль посылает 

максимально громкий (для тех, кто умеет слы-
шать) сигнал: мы — в смысле НАТО и Россия 
— подошли к точке невозврата. Не надо эту 
точку пересекать. Мы не блефуем! И советуем 
вам тоже не блефовать и не совершать непо-
правимых поступков! Будет ли этот «добрый 
совет» воспринят на Западе? Думаю, что вся эта 
катавасия — «решение принято! нет, решение 
еще не принято!» — была затеяна не только 
для того, чтобы «продать» публике решение 
об эскалации, но и для того, чтобы прощупать 
и протестировать позицию Москвы. 

Запад по-прежнему не хочет подвергать 
себя риску. Но страны НАТО убедили себя, что, 
когда речь идет не об Украине, а о них самих, 
русский медведь «громко рычит, но не кусается». 
При этом страхи, что такая позиция может быть 
ошибочной, никуда не исчезли. Британская The 
Guardian: «Любое разрешение Киеву исполь-
зовать западные ракеты для ударов по России 
может иметь драматические последствия и 
должно быть тонко калибрировано». Иными 
словами, западники понимают, с каким огнем 
они играют, и очень не хотят обжечься. Но сам 
факт наличия такого понимания — интересно, 
у всех ли в странах НАТО оно есть? — сам по 
себе еще ничего не гарантирует. 

Затеянная Западом игра с то ли уже при-
нятым, то ли еще не принятым решением по-
зволяет НАТО свернуть с опасной траектории, 
не потеряв при этом лица. Надеюсь, что этот 
шанс будет использован. Понятия «избежать 
потери лица» и «избежать потери всех частей 
тела», миллионов людей, сблизились сейчас 
почти до полного слияния. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

ЗЛОБА ДНЯ

КРИЗИС

Именно это называется «жабогадюкинг».

Избитый по его приказу молотком 
в Вильнюсе иноагент Волков.

Иноагент, беглый олигарх Невзлин.

Лидеры западных стран разнонаправ-
ленно отреагировали на ультиматум россий-
ского президента Владимира Путина.

По сообщению источников британской 
The Times, Джо Байден может согласиться, 
чтобы Украина использовала британские 
ракеты Storm Shadow и французские Scalp, 
но не американские ATACMS для ударов по 
территории России. Хотя это, конечно, лу-
кавство. Та же The Times утверждает, что 
без предоставления данных с американских 
спутников эти ракеты бесполезны. «Россий-
ская радиоэлектронная борьба сделала GPS 
бесполезной. Они глушат ее. Поэтому ей 
приходится использовать другой тип данных, 
который принадлежит американцам». 

Канцлер Германии Олаф Шольц в суббо-
ту во время публичного выступления в Прен-
цлау заверил, что не разрешит украинским 
силам бить в глубь российской территории: 
«Я не буду этого делать, потому что считаю, 
что это проблема. <...> Я придерживаюсь 
своей позиции, даже если другие страны 
решат иначе».

Ожидаемая реакция у руководства наи-
более «отмороженных» европейских стран. 
Польский премьер Дональд Туск: «Необходи-
мо очень серьезно относиться ко всем собы-
тиям на Украине и на украинско-российском 
фронте, но я бы не придавал чрезмерного 
значения последним заявлениям президента 
Путина». И английский премьер Кир Стармер: 
«Россия начала этот конфликт. Украина имеет 
право на самооборону».

Эксперты западных изданий, в частно-
сти Reuters, считают, что следующим шагом 
России может быть возобновление ядерных 
испытаний. Последний раз они проводились 
еще в СССР в 1990 году. Их мнение: «Это было 
бы резкой эскалацией конфликта».

МИНИСТЕРСКИЙ РАЗБОР ПОЛЕТОВ

НЕВЕСЕЛОЕ ВЕСЕЛОЕ 

Подготовила Дарья ТЮКОВАNON-STOP
КАДР

ТУРИЗМ

КРИМИНАЛ

ФОТОФАКТ

АКТЕР ТКАЧУК ЗАДЕРЖАН ПО ПОДОЗРЕНИЮ В ПЕРЕВОЗКЕ НАРКОТИКОВ
В Санкт-Петербурге задержали актера Евгения Ткачука, из-
вестного по многочисленным отечественным фильмам, а 
также сериалу «Король и Шут». Его подозревают в перевозке 
наркотиков. Артиста остановили рано утром в аэропорту «Пулково» во 
время досмотра перед полетом. По предварительной информации, у 
актера обнаружили трубку для курения, а также спрятанный сверток с 
неизвестным веществом. Ткачук не смог внятно объяснить, что имен-
но находилось в пакетике, и был задержан. Вещество направили на 
экспертизу. По неподтвержденной информации, на актера составили 
административный протокол и позже отпустили. 

Более 60 пожаров 
одновременно 
вспыхнуло вокруг 
Ростова-на-Дону, 
сообщила пресс-
служба областного 
МЧС в воскресе-
нье, 15 сентября 
2024 года. Жители 
отдельных районов 
города жалуются, что 
пепел залетает к ним 
в окна. На момент 
подписания номера 
пламя бушует в Аксай-
ском районе и Аксае, 
в Неклиновском 
районе, на окраинах 
Донецка и Каменск-
Шахтинского. По 
предварительным 
данным, в Аксае заго-
релся склад строй-
материалов, а оттуда 
огонь перекинулся на 
окрестности.

Четыре мировых рекорда установили собаки из Великобритании — спани-
ель Бонни и бордер-колли Симба. Благодаря стараниям своей хозяйки они 

умеют быстрее всех играть в чехарду, класть монеты в бутылки, собирать мусор и раз-
вешивать одежду на сушилке — все это обеспечило им место в Книге рекордов Гиннесса. 
Правда, их хозяйка по имени Ольга Джонс не планирует останавливаться на достигнутом 
— по ее словам, ее собаки способны выполнять до 250 трюков и она постоянно разучива-
ет с ними новые. Например, скоро собаки смогут похвастаться умением рисовать и 
играть на музыкальных инструментах, точно барышни из хороших семей.
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СЕГО ДНЯ

Противник нанес удары 
по зданию школы в Веселом 
американской авиабомбой.

+200%
+100%

+93%
+86%

+82%
+64%

+54%

На сколько вырос спрос на перелеты
Япония  
Вьетнам  
Южная Корея  
Китай  
Сейшельские острова  
Таиланд  
Шри-Ланка  

При этом стоимость авиабилетов в страны дальнего зарубежья выросла на 13% 
по сравнению с прошлым годом. Средняя стоимость — порядка 60 тысяч рублей.

Россияне заинтересовались путешествиями в Азию
Летом 2024 года спрос на авиабилеты в дальнее зарубежье вырос на 30% по сравнению с 2023 годом 
— россияне возвращаются к планированию поездок за границу. Особенно популярными сегодня 
стали азиатские страны. 
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КОЩЕЕВА ИГЛА 
ИНФЛЯЦИИ
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Эти факторы — проблемы с 
международными расчетами, 
падение цен на нефть, бюджет-
ный импульс, перегревающий 

экономику, дефицит рабочей силы, зависи-
мость предприятий от импортных комплек-
тующих. Одновременно всё более высокая 
ставка не позволяет бизнесу, например, пере-
кредитовываться, а населению — брать ипо-
теку. Продажи новостроек быстро снижаются: 
в крупных городах в августе — на треть. Мин-
строй бьет тревогу: планы по введению к 2029 
году 120 млн квадратных метров ежегодно 
могут быть сорваны. 

Бизнесу без кредитов — никак. Постав-
щики используют их при исполнении финан-
совых обязательств по контрактам. Логично, 
что рост ставки может повлиять на доступ-
ность этих финансовых инструментов, говорит 
Евгений Можаев, заместитель генерального 
директора федеральной электронной торго-
вой площадки «ТЭК-Торг». По его словам, если 
поставщик при новой стоимости кредитных 
ресурсов не уложится в объявленную заказ-
чиком начальную цену, то просто не станет 
заявляться на закупку. Особенно велик риск 
этого в так называемых «долгих» отраслях, 
где исполнение обязательств растянуто на 
длительный период времени. Это инфра-
структурные проекты, стройка. 

— Мог ли регулятор не повышать ставку 
на 100 базисных пунктов, а оставить в силе 
значение в 18%? — спросили мы ведущего 
эксперта Центра политических технологий, 
экономиста Никиту Масленникова.

— За день до заседания по ставке, 12 
сентября, Банк России опубликовал данные 
по сезонно скорректированной инфляции в 
августе, — напоминает эксперт. — Она оказа-
лась выше июльской — 0,62% против 0,49%. 
Кроме того, в традиционной формулировке 
«на среднесрочном горизонте баланс рисков 
остается смещенным в сторону проинфляци-
онных» впервые появилось (в пресс-релизе 
от 13 сентября) слово «существенно». А это 
уже изменение качественного характера, 
констатация того, что инфляция по-прежнему 
ускоряется. Соответственно, жесткость теку-
щей денежно-кредитной политики признана 
недостаточной. ЦБ видит существенные про-
инфляционные риски, прежде всего в бюд-
жетном импульсе, в льготном кредитовании, 
в динамике заработной платы, которая явно 
превышает производительность труда. 

— Чего добивается Банк России своим 
нынешним шагом, кому он адресован в 
первую очередь? 

— Это очень недвусмысленный, знако-
вый сигнал в адрес правительства: ребята, 
если вы всерьез хотите, чтобы инфляция на-
чала снижаться, надо сбалансировать эко-
номический рост. Да, перегрев слабеет, но 
он переходит на следующий год, а в 2026-м 
усилятся риски стагфляции — экономического 
спада в сочетании с ростом цен. В этой связи 
у нас в полный рост встает вопрос качества 
импортируемых товаров — оборудования, 
комплектующих, станков, покупаемых в том же 
Китае за те же деньги, что мы раньше покупали 
в Европе и США. Это земля и небо. Сигнал 
правительству совершенно четкий: опреде-
литесь наконец с ипотекой, с бюджетным 
импульсом, со льготным кредитованием, со 
стимулированием инвестиций! Почему до сих 
пор не обозначены параметры федерального 
вычета налога на прибыль? Ведь без этого нет 
инвестиций. Давайте как-то разделять роли: 
нам придется ужесточать денежно-кредитную 
политику, но нас сдерживает неясность с 
параметрами бюджета. 

— Как ставка в 19% отразится на сбе-
регательной активности населения, на 
спросе на ипотеку, на курсе рубля?

— Депозит — это средство оптимизации 
потребления. Несмотря на высокие ставки 
(20% — сегодня норма) в банках, люди будут 
больше тратить и заметно меньше сбере-
гать, чем в предыдущие месяцы. Тем более 
впереди зимний период, когда надо тепло 
одеваться и готовиться к новогодним празд-
никам. Потребительская розница снижается 
из месяца в месяц, ипотека по итогам года 
сократится примерно вдвое. Она становится 
более адресной, смещаясь из мегаполисов в 
200 средних городов и 22 тысячи населенных 
пунктов, которые являются опорными точка-
ми для экономического роста и в которых не 
было до сих пор масштабного жилищного 
строительства. Что касается последствий 
для курса рубля, высокая ставка традиционно 
сдерживает его ослабление. Но сегодня на 
ситуацию влияет состояние международных 
платежей, и здесь перспективы у нас неваж-
ные. По минимальным оценкам, стоимость 
транзакций выросла с начала года на 6–8%. 
Кроме того, сокращается спрос на российские 
экспортные товары, в том числе по причине 
замедления мировой экономики. Рубль будет 
плавно слабеть, двигаясь в коридор 90–95 
за доллар. 

Георгий СТЕПАНОВ.

«У египетских водителей 
сейчас соревнование»
Утром в воскресенье на трассе 
Суэц—Каир разбился пассажирский 
автобус. Среди прочих пассажиров 
из разных стран пострадал 21 рос-
сийский турист. Мы сравнили офици-
альную версию ДТП с тем, что гово-
рят наши туристы, а также египтяне, 
работающие на курортах.

Всего в результате воскресного ДТП по-
лучили травмы 43 туриста, из них 21 из РФ, 
9 из Италии, 11 из Турции и 2 из Британии. 
Также пострадало четверо местных и сам во-
дитель автобуса. Предварительно причиной 
аварии стала потеря управления водителем 
автобуса из-за превышения скорости и/или 
лопнувшей покрышки. На таком «сборном» 
автобусе могли ехать лишь туристы, купившие 
экскурсию в Каир и Гизу в уличном турбюро, 
где дешевле, а потому и опаснее. 

— Иначе на автобусе была бы маркировка 
туроператора или отеля, — уверена Сабина, 
турагент одного из крупнейших отечественных 
туроператоров по египетскому направле-
нию. — Всегда повторяем покупающим туры 
в Египет, что уличные турагентства возят на 
убитых автобусах и ни за что не отвечают, 
что экономия на экскурсии может стоить 
здоровья, а то и жизни. Дороги в Египте не 
очень, нормальные экскурсии через пусты-
ню едут с полицейским сопровождением, а 
уличные везут как попало, так как ни за что 
не отвечают. 

 — Разве такое может быть, чтобы 
устроители экскурсии не отвечали за 
своих экскурсантов? 

— Теоретически отвечают. В том смысле, 
что российские страховщики уже заявили, что 
это не страховой случай, хотя у всех наших ту-
ристов оформлены страховки. По их мнению, 

оплачивать лечение должны египтяне, поса-
дившие их в этот автобус. А пострадавшие 
уже лежат в египетских госпиталях, и фунты 
за их лечение капают с каждым проведенным 
там часом. 

Россияне, работающие в Каире по кон-
тракту, уверяют, что на трассе Суэц—Каир в 
обе стороны туристические автобусы бьют-
ся постоянно — настолько, что окрестные 
бедуины уже даже решили, что в некоторых 
местах этой дороги «обитают джинны» (злые 
духи. — Авт.)

— Там вдоль обочин «пугала» — остовы 
обгоревших автобусов, — рассказывает Алек-
сандр, сотрудник каирского университета. — 
Хотя сама по себе трасса хорошая, по 3 полосы 
в обе стороны и широкая разделительная. 
Покрытие новое почти, дорога построена 
перед пандемией как часть нового хайвея из 
Каира в Шарм и обратно. Первым запустили 
участок в 110 км Суэц—Каир, потом перегон 
от тоннеля под Суэцким каналом до самого 
Шарма. Это намного сократило путь из Каира 
в Шарм и обратно.

— А почему же там бьются?!
— Везде на трассе указано, что макси-

мальная скорость 120 км/час в обе сторо-
ны, кроме аварийно-опасных участков, где 
требуется снижение. Но на торжественном 
открытии хайвея представители построив-
шей его компании в официальном привет-
ственном слове упомянули, что «при скорости 

150 км/час по этой дороге вы попадете из 
Шарма в Каир и обратно вдвое быстрее, чем 
прежде». В этом все египтяне. 

— Самая низкая скорость — 150 км, — 
описывает Денис, турист из Питера. — При 
этом наш водитель одной рукой лузгал семеч-
ки, другой пил чай, телефон у него работал на 
громкой связи, а еще он поворачивался всем 
корпусом к нам в салон и спиной к дороге, а 
также высовывался в окно, чтобы наорать на 
встречные автобусы. 

Рассказанное совпадает с найденным в 
Рунете отзывом: «Наш автобус пронесся бок 
о бок со встречным так, что зеркала чиркнули. 
Все, кто был пьян, протрезвели! Никогда не 
садитесь в египетских автобусах вперед, а 
лучше вообще в них не садитесь». А свет на 
странное поведение водителей в стране, ко-
торую кормит туризм, неожиданно проливает 
54-летняя жительница мухафазы Суэц Зиба, 
чей сын трудится водителем междугородного 
автобуса. 

— У них сейчас сезон гонок, соревнуют-
ся между собой в скорости. Что с них взять, 
молодые же парни, а дорога новая. Я говорю: 
«Сынок, у тебя по полсотни пассажиров быва-
ет в салоне, они-то не соревнуются, а ты ими 
рискуешь!» А он мне: «Мама, вы что, в меня не 
верите? Я не рискую, я побеждаю». Ну а как 
тут поспоришь, мужчина же, хоть и сын. И 25 
лет всего, дурак еще. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

На Петербургском форуме 
осудили любые формы 
политизации в сфере культуры
В последний день Форума объеди-
ненных культур, проходившего 
на прошлой неделе в Северной 
столице, на пленарном заседании 
обсудили итоги трехдневной рабо-
ты. Итоговую сессию открыл Ми-
хаил Гусман. Он сравнил Форум с 
большим и современным морским 
лайнером.

Резюме итогового заседания подвела 
заместитель председателя Правительства 
РФ Татьяна Голикова. Оно отталкивалось от 
сильных глаголов и не разошлось с идеологи-
ческим курсом страны ни на шаг: согласились 
с тем, что формирование многополярного 
мира приводит к усилению взаимосвязей 
между людьми, расширению взаимодей-
ствия между культурами и цивилизациями; 
подчеркнули, что к традиционным ценностям 
относятся гуманизм, справедливость, ми-
лосердие, историческая память, граждан-
ственность, патриотизм; отметили важность 
сохранения культурного наследия, передачи 
новым поколениям национальной традиции; 
осудили любые формы политизации в сфере 
культуры; выразили озабоченность в связи с 
увеличением случаев проявления дискрими-
нации в сфере культуры, нарушением прав 
беспрепятственного использования родного 
языка, разрушением традиционных духовно-

нравственных ценностей; призвали проти-
водействовать осквернению религиозных 
святынь, демонтажу культурно-исторических 
памятников, деформации исторической па-
мяти, культивированию безнравственности, 
отрицанию семьи и пропаганде нетрадици-
онных отношений. 

По словам вице-премьера, единодушие 
участников Форума активно проявилось в 
реализации инициатив культурного и гумани-
тарного сотрудничества. И в доказательство 
этого тезиса Голикова откликнулась на ини-
циативу Михаила Швыдкого, высказанную им 
прямо с места в зале, а не с трибуны: соз-
дать Фонд Форума объединенных культур. И 
пообещала непременно обратиться с этим к 
президенту, «чтобы эта институция юриди-
чески была оформлена и заработала». 

Также вице-премьер пообещала оказы-
вать поддержку театральному и музейному 
делу, музыкальной сфере, кинематографу, 
развивать креативные индустрии и вести 
диалог между правительствами по выра-
ботке глобальной архитектуры управления 
искусственным интеллектом в области 
культуры. 

Надо сказать, что пленарное заседание, 
несмотря на всю серьезность повестки, про-
шло в свободной атмосфере, которую, как 
ни странно, в Белом зале Главного штаба 
Эрмитажа создали два высокопоставлен-
ных чиновника с хорошим чувством юмора: 
первый заместитель гендиректора ИТАР-
ТАСС Михаил Гусман и Михаил Швыдкой, 
спецпредставитель при Президенте РФ по 

вопросам международного культурного со-
трудничества. Швыдкой начал свою короткую 
речь с анекдота. «В одесском порту стоит 
лайнер «Михаил Лермонтов». На лайнере 
боцман, на берегу пожилая одесситка с вну-
ком. Дама спрашивает внука: «Ты знаешь, кто 
такой Лермонтов?» Внучок отвечает, что не 
знает. «Ты не знаешь?! Лермонтов — великий 
русский поэт», — говорит дама, на что боц-
ман сверху кричит: «Мадам, не обманывайте 
ребенка. Лермонтов — это в прошлом Лазарь 
Каганович». Дождавшись, когда закончит-
ся смех, Михаил Ефимович объяснил, что 
Лермонтов — это ценность по сравнению 
с Лазарем Кагановичем, и продолжал уже 
совсем серьезно: «То, что происходило и 
происходит здесь в эти дни, трудно переоце-
нить. Из всех заседаний наших и обсуждений 
можно сделать один главный вывод: культура 
как никогда имеет значение, и власть идет 
за культурой. Мы живем в мире, в котором 
видим колоссальный конфликт ценностей. И 
от культурного кода сегодня зависит бытие 
мира и человека. Если мы живем в много-
полярном или, как говорят наши китайские 
друзья, многостороннем мире, мы должны 
услышать голос каждого народа. И используя 
инструменты культуры, мы рассказываем о 
своей неповторимости». 

Швыдкой перечислил проблемы, кото-
рые стали очевидны по результатам Форума: 
они связаны с тем, что происходит со школь-
ным и дошкольным образованием, с искус-
ственным интеллектом и прежде всего с тем, 
какой контент в него будет загружен. 

— Я не верю, что красота спасет мир, это 
красивая фраза, не более. Но то, что культура 
может спасти человека и людей, это факт, — 
закончил свою речь Швыдкой. 

Евгений Миронов, отвечавший на Фору-
ме за театральную секцию, подчеркнул, что 
«мы в долгу перед китайским народом», кото-
рый интересуется русской культурой и знает 
ее больше, чем русский народ китайскую, 
особенно современную. В своем театре он 
уже активно ликвидирует этот пробел, начав 
с прошлого года сотрудничать с драматур-
гами и режиссерами из Поднебесной, и эти 
планы только расширяются. 

Все выступавшие сошлись на том, что 
измененное в прошлом году название — с 
Санкт-Петербургского культурного форума 
на Форум объединенных культур — лучше 
всего соответствует задачам, стоящим се-
годня перед мировой культурой. 

Марина РАЙКИНА.
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Одним из последних аккордов Фо-
рума стало вручение второй за всю 
ее историю Эрмитажной премии 
в области культуры и искусства. 

Но чествование народного артиста России, 
старейшего балетмейстера СССР и РФ, ру-
ководителя Санкт-Петербургского театра 
балета Бориса Эйфмана не стало меньшим 
триумфом. Как и вручение премии знамени-
тому со времен Советского Союза эстрад-
ному певцу, бывшему послу Азербайджана 
в России, а ныне депутату Азербайджанского 
парламента Поладу Бюль-Бюль оглы. Обоим 
мастерам устроители подарили уменьшен-
ную копию Колыванской вазы.

Звезды «Голоса» скорбят 
о ликвидации детища мэтра 
российской эстрады
Театр Александра Градского в Москве 
в ближайшее время, как известно, 
ожидают серьезные перемены. В 
результате реорганизации любимое 
детище покойного мэтра не только ли-
шится названия. По всей видимости, 
в театре сменится творческий коллек-
тив и репертуар.  «МК» стали известны 
подробности реорганизации.

 Слухи о том, что в театре Градского про-
изойдут серьезные изменения, появились в 
начале лета. В июле стало известно о том, что 
решение о реорганизации творческой мастер-
ской под руководством Алексея Рыбникова 
путем присоединения к нему театра Градского 
принято. Приказ о том, что в здании театра 
Градского появится «Центр исполнительских 
услуг на Добрынинской», вышел в конце ав-
густа. Предполагается, что все изменения 
произойдут до 1 января будущего года.

Одна из самых ярких звезд «Голоса», пе-
вица Анастасия Спиридонова, рассказала 
«МК» о непростом эмоциональном состоянии 
коллег, которые трудятся в театре покойного 
мэтра. 

— В театре Александра Борисовича у меня 
неоднократно проходили сольные концерты, 
— рассказывает Анастасия. — Это роскошный 
зал с прекрасной атмосферой. Конечно, Град-
ский и был частью этой атмосферы. Он лично 
помогал с репетициями и настройкой звука, 
давал наставления и поддерживал. Выходил 
на сцену и говорил теплые слова.

После смерти Градского коллектив ста-
рался поддерживать те устои, которые сло-
жились при жизни мэтра. Здесь регулярно 
проходили концерты его учеников — звезд 
шоу «Голос».

— Нужно сказать, что Александр Борисо-
вич вообще поддерживал многих участников 
«Голоса» по окончании шоу, — продолжает 
Анастасия. — Многие из них работают в его 
театре уже много лет, и, конечно, все в панике 
и ожидании перемен. Говорят, что ожидаются 
увольнения.

— Мне очень печально и то, что имя Алек-
сандра Борисовича убирают из названия теа-
тра! — вздыхает Спиридонова. — Это его 
труд, это память! Как мы будем сохранять 
нашу культуру, если обезличивать театры, 
дома культуры и другие учреждения культу-
ры. Я очень надеюсь, что этого не случится 
и найдется какой-то выход.

— Это для меня больная очень тема, 
честно скажу, — не стал скрывать эмоций 
победитель «Голоса» Сергей Волчков, ко-
торый был близок с Градским при жизни. 
— Когда я узнал об этой информации, у 
меня прямо комок в горле появился. Это 

несправедливость. Человек 25 лет делал 
этот театр. Там даже гравировка на забо-
ре «Александр Градский». Это — памятник 
Градскому, а сейчас будет просто заведение, 
а не театр Александра Борисовича, куда я 
всегда стремился.

Напомним, при жизни Александр Град-
ский мечтал о своем театре. На осуществле-
ние мечты у него ушло двадцать пять лет. Но, 
увы, после смерти мэтра продолжить его 
дело оказалось некому. И закрытие «Градский 
Холла» — печальная участь, которая постигла 
уже не один авторский театр.

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ.

Российская экономика по итогам 1 
квартала 2024 года показала очень вы-
сокие темпы роста — в 5,4% в годовом 
выражении, почти так же, как и в 3–4-м 
кварталах 2023 года. Но уже по итогам 2-го 
квартала 2024 года рост ВВП РФ замедлил-
ся, по оценке Росстата, до 4% в годовом 
исчислении. А по итогам всего 2024 года 
Минэкономразвития ожидает роста ВВП 
России только на 3,9%, что предполагает 
даже небольшое снижение показателя 
во втором полугодии. Сам факт того, что 
темпы роста российского ВВП во втором 
квартале оказались заметно ниже, чем 
в первом, вызывает вопрос: а сможет ли 
Россия удержать и в этом, и в последующие 
годы высокие темпы роста? 

Для ответа на этот вопрос стоит не-
много углубиться в историю. Напомним, 
что период с 1999 по 2008 год был для 
российской экономики золотым временем 
высоких темпов экономического роста, 
когда ВВП РФ повышался минимум на 4,7% 
(в 2002 году) и максимум на 10% (в 2000 
году). Для постсоветской России такие 
темпы роста экономики были связаны 
прежде всего с беспрецедентно высо-
ким ростом цен на нефть и природный газ, 
а также с повышением благосостояния 
большинства населения РФ после нищеты 
«лихих девяностых» и, соответственно, со 
значительно возросшим потребительским 
спросом. Глобальные инвестиционные 
банки и Международный валютный фонд 
в тот период характеризовали Россию 
как одну из самых быстроразвивающихся 
стран мира. Однако на фоне других, тогда 
еще не оформленных международными 
соглашениями участников будущего альян-
са БРИКС темпы роста ВВП в России вы-
глядели не самыми высокими, поскольку, 
например, в Китае ВВП в 1999–2007 годах 
рос в среднем на 8–11% в год. 

К 2009 году ситуация в экономике Рос-
сии резко изменилась к худшему: по его 
итогам ВВП РФ из-за мирового кризиса и 
обвала цен на нефть испытал масштабный 
спад почти в 8%, а в последующие три года 
показатель рос не выше чем на 4–4,5% в 
год. В 2013 году темпы роста в РФ упали 
до 1,8%, а в последующее десятилетие 
Россия пережила три достаточно тяжелых 
экономических кризиса (в 2015–2016, 2020 
и 2022 годах). В этот период максимальные 
темпы экономического роста пришлись 
на 2021 год, когда ВВП России вырос на 
5,9% в процессе восстановления эконо-
мики после пандемии коронавируса. По 
итогам прошлого, 2023 года российский 
ВВП вырос на 3,6%, и за последние 11 
лет эти темпы, если не считать восста-
новительного роста 2021-го, оказались 
самыми высокими. 

Анализируя приведенные выше циф-
ры, задумываешься над тем, что же поме-
шало России сохранить стабильно высо-
кие темпы роста ВВП еще в далеком 2010 
году? Ответ напрашивается: дело было в 
кризисе экономической модели РФ. Лет 
десять назад в российских экономиче-
ских кругах было модным во всех труд-
ностях российской экономики обвинять 
«нефтяную иглу», которая якобы является 
источником технологической отсталости, 
медленного роста и даже «голландской 
болезни», когда высокие цены на экспорт-
ное сырье демотивируют страну развивать 
что-либо еще. 

Предположим, как говорят матема-
тики, от противного, что все проблемы 
экономики РФ были вызваны падением цен 
на нефть 2009 года. Но ведь в 2011-м — на-
чале 2014 года цены на нефть эталонного 
сорта Brent находились на исторических 
максимумах, а рост российской экономики 
уже постепенно замедлялся и оказался 
почему-то почти нивелированным в 2013 
году. Как показал опыт последних лет, 
именно сырьевая направленность рос-
сийской экономики (причем речь идет не 
только о нефти и газе, но еще и о продукции 
АПК, минеральных удобрениях, металлах) 
позволила России в 2023 году быстро пере-
направить потоки экспорта сырья в дру-
жественные страны вместо стран Запада. 
Если бы, допустим, основной статьей экс-
порта из России были бы не нефть и другие 
виды сырья, а некий потребительский товар 
(допустим, смартфоны или автомобили), в 
этом случае были бы проблемы с перена-
правлением экспортных потоков, главным 
образом из-за высокой конкуренции на 
рынках таких товаров. А сейчас Китай и 
Индия охотно покупают сырье из России 
в больших объемах. Так что в  непростых 
внешних условиях, в которых РФ вынуж-
дена жить с 2022 года, сырьевой характер 
российской экономики оказался для нее 
не «иглой», а спасательным кругом. 

А замедление российской экономики 
в 2010–2012 годах и неустойчивые темпы 
роста в 2013–2022 годах, если исключить 
влияние внешних и внутренних кризисов, 
стали последствием ее критичной зави-
симости от импорта. С начала XXI века, в 
течение почти 20 лет, Россия увеличила 
объемы экспорта втрое, при этом нарас-
тив за тот же период объемы импорта в 7 
раз, то есть импортировала Россия в разы 
больше, чем продавала за рубеж. Модель, 
сложившуюся в российской экономике, 
можно было вкратце охарактеризовать 
как нефть и газ в обмен на машины и по-
требительские товары, причем этот об-
мен осуществлялся преимущественно с 
Евросоюзом. 

Наличие «якорного» потребителя рос-
сийского сырья в виде Евросоюза во мно-
гом демотивировало и российский частный 
сектор, и государственный вкладывать 
средства в собственную обрабатывающую 
промышленность. Пока нефтегаз и ТЭК 
бурно росли, многие другие сектора, и 
прежде всего обрабатывающая промыш-
ленность, стагнировали. Инвестиционная 
активность российского бизнеса после 
2012 года была очень невысокой: рост 
инвестиций в нефинансовые активы в РФ 
вплоть до 2022 года составлял в среднем 
всего 4% в год. Причем в сектор машино-
строения направлялось не более 15–16% 
от общего объема инвестиций. 

Замедление экономического роста в 
России с 2013 года не в последнюю оче-
редь было связано с тем, что РФ присоеди-
нилась к Всемирной торговой организации 
(ВТО) и по этой причине в российские ма-
газины и торговые сети хлынул поток не-
дорогого импортного продовольствия, не 
говоря уже о чуть ли не полном отсутствии 
в российских магазинах непродоволь-
ственных товаров отечественного произ-
водства. Если бы не бурные геополитиче-
ские события 2014 года, которые привели 
к санкциям против российской экономики 
и последующему продовольственному 
эмбарго для продукции из Евросоюза и 
США, а также к обвалу рубля и удорожа-
нию импорта, то стагнация в российской 
обрабатывающей промышленности и в 
сельском хозяйстве могла бы перерасти в 
развал этих отраслей, что в конечном счете 
оказалось бы пагубным для российской 
экономики в целом. 

Но с 2022 года, опять же из-за внеш-
них вызовов, модель российской эконо-
мики претерпела заметные изменения к 
лучшему. Рост российского ВВП в 2023 
году на 3,6% стал результатом высокого 
потребительского спроса, высоких тем-
пов роста в строительстве жилья (не в 
последнюю очередь благодаря льготной 
ипотеке) и беспрецедентного подъема 
обрабатывающей промышленности на 
7,5%. Замедление темпов роста во вто-
ром квартале текущего года связано во 
многом со структурными изменениями в 
экономике и такими проблемами, как де-
фицит квалифицированных кадров, слож-
ности в приобретении многих материалов, 
компонентов и комплектующих, трудности 
с платежами за импорт из дружествен-
ных стран. На самом деле эти проблемы 
(особенно последняя) могут быть легко 
разрешимы при наличии политической 
воли у России и других заинтересованных 
государств. 

Главным тормозом экономического 
роста в РФ является все еще сохраняю-
щаяся критическая зависимость россий-
ской экономики от импорта, как готовой 
продукции, так и компонентов. То есть 
если Россия будет просто механически 
заменять импорт из Евросоюза импортом 
из Китая и дружественных стран, ее эконо-
мика со временем снова будет отброшена 
на десять лет назад. Чтобы удерживать 
высокий рост, необходимо поступать так, 
как в середине «нулевых» годов поступил 
Китай, инвестировав из бюджета за 10 лет 
сумму в эквиваленте более триллиона 
долларов США в развитие собственных 
высокотехнологичных производств и про-
изводство качественных потребительских 
товаров. Но у России доходы бюджета 
по-прежнему сильно зависимы от экс-
порта сырья и неустойчивой конъюнктуры 
сырьевых рынков, а в последние годы еще 
и от влияния санкций. Так что в самое 
ближайшее время (в течение 2–3 лет) 
рост российской экономики может быть 
достаточно умеренным в сравнении с 
ростом начала «нулевых» годов — при-
мерно на 3,5–4% в год. Впрочем, даже 
такие темпы роста экономики РФ, скорее 
всего, окажутся выше, чем ожидаемый 
на ближайшие пару лет рост мировой 
экономики.

ТРАЕКТОРИЯ РОСТА
Удержит ли Россия высокие темпы 

экономического развития?
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КЕХМАН СТАЛ БОЦМАНОМ, 
А ГОЛИКОВА КАПИТАНОМ
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Гусман. Разговоры в кулуарах.
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Впервые о «налоге на розовое» заговори-
ли в начале 1990-х в США — тогда обнаружили, 
что в течение года женщины тратили на тот же 
набор товаров и услуг (стрижки, химчистка, 
средства гигиены) на 1351 доллар больше 
мужчин. Примечательно, что такая сумма 
накопилась без учета целого набора сугубо 
женских вещей, которые мужчинам попросту 
не нужны и неактуальны — например, деко-
ративной косметики или тампонов.

Говорить про «налог на розовое» считает-
ся допустимым, когда речь идет о нейтральных 
изначально товарах, которые можно марки-
ровать «мужскими» или «женскими» исключи-
тельно по воле продавца, без каких-либо за-
ведомых и объяснимых различий. Критериями 
М и Ж в таких случаях становятся разве что 
цвет — пресловутое «розовое для девочек, 
синее для мальчиков» — или ароматизатор. 
Чаще всего в пример приводят прежде всего 
одноразовые бритвенные станки. 

Заглянем в сетевой магазин товаров по-
вседневного спроса. И правда: одноразовый 
мужской бритвенный станок черного цвета 
стоит 74 рубля, а вот белый женский (той же 
фирмы и с тем же количеством лезвий!) — 
уже 129 рублей. Цена отличается едва ли не 
вдвое... притом что результат бритья почти 
наверняка будет неотличим. Любопытно. Ис-
следуем дальше. 

Запах женщины 

Покупка европейской парфюмерии в со-
временной России — сама по себе квест, но 
его разгадывание может быть весьма увле-
кательным. Сегодня все большее количество 
производителей и организаций в сфере услуг 
избегает разделения на М и Ж. В авангарде 
этого тренда оказались парфюмерные компа-
нии, правда те, которые принято называть ни-
шевыми (или селективными). Они отказались 
выпускать парфюм с пометками «для него» и 
«для нее» (и с разными ценниками), сделав 
ставку на максимально универсальные ва-
рианты. Если рискнешь спросить у продавца-
консультанта такого бренда, мужской или 
женский аромат вот в этом флакончике крас-
ного стекла, наткнешься на недоуменный 
взгляд: мол, ну это ж не баня, чтобы 
быть мужской или женской! Это 
просто аромат с нотами можже-
вельника, апельсина и черного 
перца, а вы уж сами решайте, 
на мужчине или на женщине 
он вам больше нравится! Ну а 
дальше уж и вправду дело вку-
са и стереотипов. На практике 
может оказаться, что мужчин, 
готовых с удовольствием намы-
литься гелем для душа с ванильно-
шоколадным ароматом, ничуть не 
меньше, чем предпочитающих какие-
нибудь хвойные запахи женщин.

Ну а если душа — или стереотипы! — все-
таки требует написанного крупными буквами 
обозначения «для мужчин» (кабы кто чего не 
подумал), то пресловутый «налог на розовое» 
может заиграть особенно яркими красками. 
Заглянем на сайт интернет-магазина и вы-
берем там для сравнения два одинаковых 
флакона туалетной воды одной и той же марки 
— мужской и женской. Объем одинаковый, ди-
зайн флакона — тоже, даже сами ароматы не 

то чтобы похожи, но, скажем 
так, в одном стиле (популяр-
ный маркетинговый ход). И 
что же? За 50 мл дамских 
духов придется заплатить 

чуть более 10 тысяч рублей, 
а те же самые 50 мл мужских 

можно купить за 4200. Можно, 
конечно, предположить пресло-

вутый «частный случай» — ну мало 
ли, скидки так совпали или закупочная цена 
отличалась, — но так можно было бы объ-
яснить разницу цены в 10–15%, но не более 
чем вдвое. 

Похожая картина — в сетевом магазине 
французской парфюмерии. Туалетная вода 
одной и той же линейки, даже с одним и тем же 
названием — только примечания отличаются: 
«для него» и «для нее», — продается за 4300 
и 5800 рублей соответственно. Вот и как это 
можно было бы объяснить? 

Одна футболка на двоих 

Иногда специально объясняют: мол, «на-
лог на розовое» — это не дискриминация, 
он обусловлен реальными особенностями 
товара. Например, женская одежда может 
стоить дороже мужской из-за более слож-
ного кроя — там выточка, тут выточка, а тут 
дополнительная застежка... — или нет? Вот, 
например, в сетевом магазине одежды эко-
номкласса сразу же у входа, в разделе «ба-
зовой» одежды, ждут несколько наглядных 
подтверждений. 

Обыкновенная футболка, черная или 
белая: за 1499 рублей женская и за 
999 рублей мужская. Буквально 
на соседней полке — нижнее 
белье: набор из трех женских 
трусов за 1400 рублей и та-
кая же троица мужских за 
1200. И вот тут парадокс: 
ткани-то на мужские бок-
серы или семейные трусы 
тратится гораздо больше, 
чем на женские трусики! Да 
и на особенности кроя не 
спишешь. 

У некоторых женщин, осо-
бенно худеньких и с андрогинны-
ми фигурами, даже считается правилом 
хорошего тона и проявлением житейской 
сметки покупать базовые футболки, рубаш-
ки (а иногда и джинсы) в мужском отделе. 
Мол, если не видно разницы, зачем платить 
больше? Кстати, некоторые фирмы поняли 
это и отразили в своих концепциях. Напри-
мер, несколько американских фирм, про-

изводящих кеды: опять же, никаких вам 
мужских и женских коллекций, просто 

вот вам размеры от 35-го до 45-го и 
разбирайтесь дальше сами. И без 

предрассудков, пожалуйста: ну кто 
сказал, что кеды 45-го размера 

не могут быть нежно-розового 
или интересного изумрудного 

цвета? Еще как могут!
Как объяснила в беседе с кор-

респондентом «МК» специалист-

маркетолог Снежана Гурова, полностью от-
рицать проблему нельзя — некоторая наценка 
на те товары, которые созданы для женщин, 
действительно существует. 

— За косметику и парфюмерию, а также 
за процедуры в бьюти-индустрии женщины го-
товы платить больше и не будут отказываться 
от них из-за повышения цены. Самый яркий 
пример здесь — маникюр в салонах красоты: 
стоимость неуклонно растет, а снижения спро-
са мы не фиксируем. Среди потребителей-
мужчин все иначе, их как покупателей легче 
потерять. Это приходится учитывать, — счи-
тает маркетолог. — Однако необходимо от-
метить, что цена может отличаться не только 

из-за гендерной ориентированности 
товара. На распродажах, например, 

мы нередко видим, что, условно, 
синий свитер стоит дешевле 

зеленого. Это связано с вну-
тренней политикой бренда, с 
тем, какой товар ему сейчас 
важнее реализовать. Хотя 
тоже можно сказать, что это 
несправедливость. 

«Проснулся — 
и уже красивый!»

Ситуация с покупками вроде как понятна: 
да, действительно, розовый цвет — как будто 
повод запросить цену повыше. А вот если 
переместиться из сферы шопинга в сферу 
услуг, тоже вроде как ориентированную пре-
жде всего на любящих почистить перышки 
и навести красоту дам, — картина резко 
переменится. 

Отдых–развлечение, равно любимое обо-
ими полами, — баня. Причины, которые тянут 
в парилку мужчин и женщин, могут отличаться, 
но суть одна: бани одинаково популярны для 
девичников и мальчишников. Вот только это 
равенство — не в ценах. В общественных банях 
на Варшавском шоссе билет в женский разряд 
стоит 2500 рублей. Такой же билет в мужской 
разряд — на те же три часа, в то же время су-
ток, с доступом к примерно таким же парилкам 
и ледяным купелям — уже 3300. В банях на 
Красной Пресне разрыв еще сильнее — 2900 
рублей для женщин против 3800 рублей для 
мужчин. Та же картина в легендарных истори-
ческих Сандунах: 4000 рублей для мужчин и 
3000 для женщин (в совершенно одинаковых 
по статусу общественных разрядах). 

На почти риторический вопрос, отчего 
же такая несправедливость, на входе в бани 
ответить не смогли: мол, ну просто как-то так 
исторически сложилось... Зато опытные мас-
сажисты, работающие в тех же самых банях, 
оказываются гораздо разговорчивее.

— Во-первых, мужики ходят чаще и ак-
тивнее. У нас часто бывает так, что в мужском 
разряде все битком, свободных мест нет, 
а вот в женском такое разве что на 8 Мар-
та случается. Поэтому у мужчин спрос чуть 
выше. Во-вторых, мужчины редко заказывают 
какие-то дополнительные процедуры, там 
у них всё больше все со своими вениками 
приходят и друг друга парят, — рассказывает 
массажистка по имени Роза. В профессии она 
уже больше тридцати лет. — Зато девчонки 
почти наверняка «добирают» чек массажа-
ми, обертываниями, пилингами и прочими 

штуками. Для них вход дешевле, но на выходе 
средний счет получается 6–8 тысяч, если не 
больше. Так что тут еще поспорить можно, 
кому выгоднее. 

Кстати, такая же дискриминация муж-
ского пола налицо при записи на массаж или 
спа-процедуры: допустим, если час классиче-
ского массажа для женщин обойдется в 2900 
рублей, то для мужчин — уже 3400 рублей 
(в том же салоне и даже у того же мастера). 
Здесь, впрочем, объяснение неравноправию 
есть, и оно очень прозаическое и даже отчасти 
физиологическое. 

— Для того чтобы как следует проработать 
мышцы у мужчины, нужно приложить больше 
силы. Это просто-напросто тяжелее, — охотно 
объясняет та же самая Роза. — Когда я муж-
чине делаю массаж, с меня самой пот ручьем 
льется. Это сложнее, поэтому и дороже. 

Еще несколько лет назад в «налоге на 
розовое» упрекали также парикмахерские, 
в которых типовые стрижки а-ля «мужская 
модельная» или «женская модельная» стоили 
разных денег, даже в том случае, если вы-
полнялись одним мастером и на одинаково 
коротких волосах.

Эта проблема частично ушла в прошлое 
с тех пор, как большинство мужчин перебра-
лись из унисекс-парикмахерских в отдельные 
барбершопы. Однако вместо нее появилась 
новая, потому что мужчины одновременно на-
чали заходить на территорию красоты, раньше 
считавшуюся сугубо женской, — начали делать 
маникюр, педикюр и эпиляцию. 

Избавление от лишних волос давно пе-
рестало считаться исключительно дамской 
прерогативой — стереотип, будто женщина 
обязана иметь идеально гладкое тело, а вот 
мужик должен быть «небрит и вонюч», уходит 
в прошлое. Следующий вопрос — сколько за 
это придется заплатить… 

Летом (и в сентябре тоже, ведь бархатно-
курортный сезон продолжается) во многих 
салонах можно увидеть спецпредложения 
по подготовке тела к пляжному сезону. 
Так, например, спеццена за шугаринг (уда-
ление волос с помощью сахарной пасты) 
«бикини+подмышки» для девушек — 1200 
рублей. А вот мужчинам, решившимся за-
писаться на такую же процедуру, придется 
заплатить аж 2600 рублей. Правда, этому 
можно найти если не оправдание, то хотя бы 
объяснение. 

— Во-первых, у мужчин более жесткие во-
лосы на теле, их тяжелее удалять. Во-вторых, 
далеко не все девочки готовы с мужчинами 
работать — все-таки процедуры деликатные. 
У кого-то морально-этические ограничения, а 
кто-то банально боится приставаний, — рас-
сказала мастер по имени Наталья, работаю-
щая в сетевом салоне. — Поэтому и дороже: 
мастеров меньше, нагрузка больше, плюс 
психологический аспект. Да, можно сказать, 
что это эмоциональная нагрузка.

Что же касается стоимости мужского ма-
никюра, то тут есть некая ловушка. Во многих 
салонах цена на него точно такая же, как на 
женский. Вот только нюанс: женский-то мани-
кюр по умолчанию включает в себя покрытие 
(хотя бы обыкновенным лаком, а не гелем), 
а в мужском, разумеется, ничего подобного 
быть не может. Так и получается: цена одна, 
а объем работы вроде как разный. 

Дарья ТЮКОВА.

Проект таков, что практи-
чески запрещает держать 
птицу везде, кроме крупных 
птицефабрик. Где, по мнению 

ветеринаров, налажен жесткий контроль за 
питомцами. А если кто из частников или фер-
меров задумает держать у себя курочек, то в 
строго изолированных помещениях.

 Что предлагается? Во-первых, коль ско-
ро грипп — то полная изоляция. То есть за-
претить открытое содержание сельхозптицы 
всем, кроме сертифицированных органиче-
ских производителей. Их по всей стране мож-
но пересчитать по пальцам. Такое количество 
само по себе указывает на краснокнижность 
органической птицы. 

 Для всех остальных: вышла курица из 
курятника — караул! А если еще не одна, а 
с гусем… Совместное содержание разных 
пород и видов категорически не допускается. 
А вот если сидят они по клеткам взаперти — 
это порядок. 

Между прочим, как говорят специалисты-
аграрии, в данной редакции правила противо-
речат указу Президента РФ от 02.11.2023 
№818 «О развитии природоподобных тех-
нологий в Российской Федерации». В указе 
главы государства подчеркнута роль при-
родоподобных методов сельского хозяйства 
«в повышении конкурентоспособности, до-
стижении национальных целей и реализации 
национальных приоритетов». 

Вряд ли стоит говорить о том, что сложно 
найти что-то менее природоподобное, чем 
выращивание птицы в закрытых помещени-
ях, без доступа к естественной природной 
среде, солнцу, зелени, с ограниченной под-
вижностью и без полноценной физиологии. 

Одновременно именно открытое выра-
щивание птицы, с доступом к естественной 
среде — шаг в направлении большей при-
родоподобности. Введение новых правил 
закрывает путь не только к развитию, но и 
к существованию природоподобных, про-
тивоположных промышленному, методов 
хозяйствования. 

Сколько куриц в одной 
корове

Ветеринарные правила вводят новые 
критерии определения размера такого хо-
зяйства: малое — до 51 птицы, среднее от 51 
до 999 птиц, крупное — свыше 999. 

Тем, у кого 1000 и более птиц, предписы-
ваются единые правила — как на птицефа-
бриках, где в одном помещении содержатся 
десятки и сотни тысяч птиц.

 Любому городскому жителю, владельцу 
пуделя или кошечки, понятно, что тысяча птиц 
— это невообразимо большое количество. Но 
давайте померим их, птиц, с коровами. Кури-
ца весит 2 кило, корова 500. То есть крупный 
скотопромышленник начинается от 4 коров. 
Сто с лишним лет назад, в царской России, 
каждая 5-я сельская семья владела 3 и более 
коровами. А в Сибири каждая третья семья 
владела четырьмя и более лошадьми и тремя 
и более коровами! Вряд ли десятки миллио-
нов сельских семей в те далекие времена 
считали себя ровней агрохолдингам. 

Хозяйство, содержащее 1 тысячу птиц, 
может рассчитывать на выручку от 400 до 900 

тысяч рублей от продажи, при ежемесячном 
обороте это 5–10 миллионов рублей выручки 
в год. Хотя согласно Федеральному закону 
от 14.07.2007 №209-ФЗ предприятия с годо-
вой выручкой до 120 млн рублей относятся к 
микропредприятиям, до 400 млн — к малым 
предприятиям. Таким образом, новые пра-
вила занижают порог отнесения хозяйства к 
микропредприятиям в 10–20 раз, а к малому 
предприятию — в 40–80 и более раз!

Из этих же соображений необходимо 
подчеркнуть роль птицеводства как возмож-
ного первого шага к сельскому хозяйству 
для тех, кто решит им заниматься. Нелегко 
сразу решиться на покупку даже одной 40-
килограммовой овцы или козы, полутонной 
коровы и уж тем более целого стада! 

А стайка птиц, несколько десятков яиц в 
день, помогут сделать этот шаг без излиш-
него риска — и значит, большему количеству 
людей.

Третий аргумент: события прошлого 
года, когда ситуация на крупных предприя-
тиях привела к росту цен на куриное мясо и 
яйцо на 30%, наглядно показала, что крупные 
предприятия могут быть одновременно под-
вержены единому риску и могут вызывать 
цепную реакцию по всему рынку. 

Это значит, что для устойчивой систе-
мы продовольственной безопасности важно 
иметь сбалансированную структуру предпри-
ятий разных форм собственности, разного 
размера и направленности, балансирующих 
риски друг друга. Важным компонентом этой 

системы должны оставаться как личные под-
собные хозяйства, так и микро-, и малые 
фермерские хозяйства.

Воробей не проскочит

Россия — самая большая страна на пла-
нете, с необъятными просторами, которые 
должны быть населены людьми, живущими 
на земле, в деревнях и селах. Выращивание 
домашней птицы наряду с другими видами 
животноводства — как для себя, так и для 
приезжающих из городов соотечественников 
— это краеугольный камень, удерживающий 
традиционный уклад жизни. 

Недаром каждый россиянин знает сказку 
про Курочку Рябу, знает о дилемме про курицу 
и яйца. Нужна ли нам страна без этой сельской 
жизни, без гуляющих по подворьям кур, без 
ежеутреннего крика петухов? Не шаг ли это 
к тому, чтобы стать Иванами, не помнящими 
родства?

Но давайте отбросим лирику и обратимся 
к конкретным проблемам: заболеваемости 
и смертности промышленного поголовья 
птицы. 

Основными причинами смертности от 
птичьего гриппа являются слабый, практи-
чески нулевой иммунитет, сопротивляемость 
болезни, высокая скученность промышленной 
птицы и дикие перелетные. Отсутствие имму-
нитета приводит к высокой смертности, ску-
ченность — к мгновенному распространению 
в рамках одного цеха птицефабрики.

В подтверждение этому дикие птицы, 
которые являются резервуаром и разносчи-
ком вируса, от него, как правило, и не болеют. 
Болезнь у них проходит в субклинической 
форме, без серьезных симптомов. Они-то 
умеют выживать в естественных условиях! 

Домашняя, фермерская или выгульно-
го содержания сельхозптица не залетает, 
не приходит, не пробегает по территории 
птицефабрик. И не может заразить своих 
птицефабричных родственников. А если бы 
и залетала, заходила, пробегала, то штат-
ные методы изоляции птицефабрик должны 
предотвращать проникновение внутрь фа-
брики даже воробьев и синиц, что с гарантией 
лишает куда более крупных курей и петухов 
шансов туда просочиться.

Согласно данным организации Всемир-
ной охраны здоровья животных, основными 
каналами распространения гриппа являются 
птичьи рынки, перенос патогенов с пред-
приятия на предприятие сотрудниками. А 
основным резервуаром болезни являются 
дикие, преимущественно водоплавающие 
птицы.

Не тащите птицу с рынков, мойте руки и 
ноги сотрудников, не допускайте чаек, гусей, 
лебедей и уток в промышленные птичники. 
Всё! 

Успокаивает лишь то, что правила долж-
ны вступить в силу со следующего года и у 
властей еще есть время услышать обратную 
связь и доработать их. Так, чтобы, с одной 
стороны, усилить защиту промышленного 
птицеводства от заболеваний, с другой — не 
навредить перспективам выращивания птиц 
в альтернативных условиях — в личных под-
собных и малых фермерских хозяйствах. 

Вот что предлагают фермеры, выра-
щивающие птицу: новую редакцию вете-
ринарных правил сделать исключительно 

для промышленных сельхозпредприятий, 
выращивающих птицу индустриальными 
методами и в промышленных масштабах. А 
еще привести критерии отнесения хозяйств 
к мелким, средним и крупным в соответствие 
с федеральным законодательством о мелком 
и среднем предпринимательстве. 

Также необходимо привести правила 
в соответствие с указом Президента РФ о 
развитии природоподобных технологий. Ну 
а для предприятий, выращивающих птицу 
открытым методом, оставить предыдущую 
редакцию ветеринарных правил.

Сетка и навес

Отправляемся к подмосковному фермеру-
птицеводу Дмитрию. Открытым птицевод-
ством он занимается четвертый год. В этом 
году местные власти ему в аренду дали еще 
50 гектаров земли — раньше он ютился на 
неудобьях, на «ничейных» площадях. Теперь 
уже официально можно развернуться, работы 
хватит и ему, и детям. 

— Что такое индустриальное производ-
ство куриного мяса и яиц? — говорит он. — Это 
жуткая теснота, искусственное освещение, 
куры сидят на одном месте без движения. 
Инфекция среди них распространяется как 
лесной пожар, в считаные часы погибают 
тысячи голов. А потом карантин на несколько 
месяцев. А еще потом куриные яйца из Тур-
ции и Ирана. Все как под копирку произошло 
ровно год назад.

Вряд ли авторы ветеринарного законо-
проекта, по сути дела, запрещающего част-
ное птицеводство, не знают всех нюансов в 
отрасли. И уж если они запрещают, то, на-
верное, на то есть у них веские основания. А 
именно: вся инфекция на птицефабрики идет 
от домашних кур. 

Чтобы подтвердить или опровергнуть это, 
ближе знакомимся с хозяйством фермера. 
Пастбищным птицеводством — под откры-
тым небом в любую погоду — он занимается 
с 2020 года.

В его хозяйстве 1000 цыплят-бройлеров, 
которые до забоя выращиваются 9 недель, то 
есть чуть больше двух месяцев. Для сравне-
ния, на птицефабриках бройлеры живут 30–35 
дней, после чего их забивают.

Фермер рассказывает, что его цыплята 
благополучно перенесли майские заморозки. 
Партию он покупал в апреле, когда в наших 
краях уже не бывает заморозков и снега, но 
в текущем году это случилось, но живность 
не погибла. Собственно, с чего она должна 
погибать? Ведь испокон веков куры жили под 
открытым небом и не знали, что такое корма 
или гормоны роста. 

Итак, технология пастбищного птице-
водства от фермера проста и понятна. 1000 
цыплят он загоняет в сеточное заграждение 
площадью 1,5 сотки. За день на этом пятачке 
они подчищают всю траву и насекомых, бук-
вально до голой земли. 

Тут же, что называется, не сходя с места, 
удобряют почву своим пометом, и там снова 
активно отрастает трава. Через три неде-
ли голый до земли пятачок превращается 
в настоящий луг, куда снова возвращаются 
несушки. 

На следующий день сетка перемещается 
на соседний участок, с травой, тоже 1,5 сотки, 

и весь цикл повторяется — и так каждый день 
в течение всего пастбищного периода. 

Наверное, этот «поезд» можно сравнить с 
кочевым табором, только для 1000 бройлеров, 
живущих на открытом воздухе, нужно всего… 
45 соток земли. Курочки через три недели 
возвращаются на прежние участки, где уже 
восстановилась многолетняя трава. Никакого 
загрязнения природы нет. Помет от курочек 
превращается в траву, которая укрепляет 
почвенный слой. 

Нужно ли в масштабах всей страны за-
прещать такой метод выращивания птицы? 
И не о таком ли примерно хозяйстве думал 
президент, подписывая указ о природопо-
добном производстве? 

Из всех подсобных вспомогательных при-
способлений у него кроме сетки только навес 
площадью 3,5 на 3,5 метра. Под ним птица 
может укрыться от дождя или сильного зноя. 
Сам навес вместе с сеткой передвигается 
вручную, механизмы или тягачи не нужны. 

Предполагаю, что у фермера все-таки 
большая скученность птицы на 1,5 сотках 
земли. 1000 штук, яблоку упасть негде! Он 
отвечает, что гуртование необходимо для того, 
чтобы птица полностью выщипывала траву. 
На птицефабрике на одном квадратном метре 
сидят 15–20 кур, а на полутора сотках, полу-
чается, 3 тысячи. «У меня пространства для 
живности в три раза больше. Причем каждый 
день у птицы новый неосвоенный участок».

Для кого правила писаны

Что касается ужесточения ветеринар-
ных правил, то, по мнению Дмитрия, делать 
это необходимо. В последние годы то тут, 
то там обязательно вспыхивают эпидемии: 
птичьего гриппа, африканской чумы свиней 
или узлового дерматита. «Пока отношение 
к ним такое, что, дескать, само пройдет, — 
говорит он. — Не пройдет. Нужно понять, что 
это новая реальность и она во всем мире. И 
в Европе, и в США». 

По его мнению, более строгие меры нуж-
ны в крупных хозяйствах. Если птицефабрики 
несут большой урон в результате массового 
мора птиц, то они должны сами посчитать, 
что выгоднее: в случае массового падежа 
становиться на многомесячный карантин со 
всеми вытекающими последствиями или вло-
житься в максимальную изоляцию от внеш-
него мира. 

— Но почему-то крайними здесь оказа-
лись малые открытые предприятия, которые 
содержат птицу не под крышей, — считает 
он. — Это подмена понятий, логики здесь нет. 
Источником птичьего гриппа являются не до-
машние курицы, а перелетные птицы. 

Словом, предлагаемые ветеринарные 
правила непропорционально ущемляют права 
малого предпринимательства в приоритет-
ном секторе экономики, сельском хозяйстве, 
по сравнению с остальными секторами; они 
наносят удар по продовольственной безопас-
ности страны, способствуют сокращению 
малых сельхозпроизводителей. И ставят под 
угрозу сохранение привычного традиционно-
го уклада жизни на селе. 

При этом не увеличивают степень защи-
щенности промышленных производителей 
птицы.

Владимир ЧУПРИН.
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Неравноправие мужчин и женщин, реальное или мнимое, неоднократно 
становилось предметом как бытовых дискуссий, так и серьезных со-
циологических исследований. Эксперты признают: проблема действи-

тельно существует — иногда человеком мужского пола быть выгоднее. Как 
минимум дешевле. Для обозначения этого явления придумали специальный 
термин: «налог на розовое», он же «розовый налог». Суть проста: увеличение 
цен на товары и услуги, предназначенные для женщин, по сравнению с ана-
логичными товарами и услугами для мужчин. Однако в современной Москве 
не всё так однозначно — в ходе изучения вопроса «МК» выяснил, что кое-где 
ситуация повернута с точностью до наоборот.

Что такое «налог 
на розовое» 
и существует ли 
он сегодня в Москве

АЛ
ЕК

СА
НД

Р 
КО

РН
Ю

Щ
ЕН

КО

СЕ
РГ

ЕЙ
  И

ВА
НО

В
FR

EE
PI

K

FR
EE

PI
K

FREEPIK

FREEPIK

ПО ПОЛОВОМУ 
ПРИЗНАКУ

р
масс
уже 
почт
ми, оFR

EE
PI

K

Для мужчин и женщин стоимость 
одних и тех же процедур может быть 

совершенно разной.

СПЕЦЦЕНА



Превентивное лечение болезни Паркин-
сона, похоже, становится возможным. 
Ученые Института эволюционной физио-
логии и биохимии им. И.М.Сеченова РАН 
предложили вводить больным на самых 
ранних стадиях заболевания белок тепло-
вого шока GRP78 через нос. Технологию 
проверили на крысах с развивающимся 
паркинсонизмом, и она дала удивитель-
ный результат: у всех грызунов дегенера-
ция нейронов была остановлена. Работа 
опубликована в журнале International 
Journal of Molecular Sciences. Мы побе-
седовали о ней с авторами, заведующей 
лабораторией сравнительной термофи-
зиологии ИЭФБ РАН Ириной Екимовой и 
аспирантом Марией Пази.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Болезнь Паркинсона (БП) — про-
грессирующее нейродегенера-
тивное заболевание, которое 
диагностируется на основе по-
явления характерных моторных 
симптомов (включая тремор ко-

нечностей). Однако до появления симптомов 
проходит 20–30 лет скрытого патологического 
процесса. К этому моменту большая часть 
нейронов, вырабатывающих нейромедиатор 
дофамин, уже, как правило, погибает, и из-
лечение на этой стадии невозможно. 

Лекарственных средств, которые могли 
бы остановить прогрессирование болезни 
Паркинсона, на настоящий момент не су-
ществует. Все лекарства, которые сейчас 
получают пациенты, устраняют симптомы за-
болевания, но не устраняют причину — гибель 
нейронов, производящих дофамин. В инсти-
туте впервые предложили способ устранения 
причин нейродегенерации, то есть лекарство, 
способное защитить сами нейроны! Ученые 
впервые показали, что рекомбинантный белок 
GRP78 человека, введенный интраназаль-
но (через нос) лабораторным крысам с до-
клинической стадией болезни Паркинсона, 
проникает в мозг, поглощается нейронами и 
останавливает их дегенерацию.

Первый вопрос, который возникает в 
данном случае: как же узнать, что у человека 
начался скрытый процесс болезни Паркинсо-
на? Увы, поиск ранних признаков заболевания 
еще не завершен. Об отдельных «находках», 
претендующих на статус первичных марке-
ров, — чуть позже.

По данным Минобрнауки России, работа 
ученых из питерского ИЭФБ РАН посвяще-
на терапевтической стратегии. Речь идет о 
применении белка теплового шока GRP78 
человека. Во-первых, этот белок выполня-
ет в нашем организме несколько ролей: как 

шаперон (класс белков, главная функция ко-
торых состоит в восстановлении правильной 
структуры белков) он может найти белковые 
молекулы, которые сложены неправильно, и 
либо «пересложить» их, либо направить их на 
уничтожение. Во-вторых, GRP78 управляет ка-
скадом клеточных реакций на стресс, которые 
могут как способствовать выживанию нейро-
на, так и, напротив, привести к гибели. 

Защитные функции белка GRP78 были 
известны и раньше. Ученые давно поняли, 
что он может «разбираться» с поломанными 
белками. В случае с болезнью Паркинсона 
— с поломанным белком альфа-синуклеина, 
который токсичен для нейронов головного 
мозга. Было показано, что GRP78 может с 
ним связываться, а значит, и влиять на альфа-
синуклеиновую патологию.

— Для того чтобы посмотреть, как он 
будет воздействовать на зарождающуюся бо-
лезнь, мы использовали созданную в лабора-
тории модель болезни Паркинсона на крысах, 

— рассказывает Мария Пази. — Для этого мы 
с определенными промежутками времени 
(чтобы имитировать постепенное развитие 
заболевания) вводили крысам токсин в черную 
субстанцию (наиболее уязвимая структура 
мозга для БП). Токсин останавливал работу 
органелл клеток, которые «перерабатывают» 
неправильные белки. Поэтому в модели мы 
фиксировали постепенное накапливание по-
ломанного альфа-синуклеина, дегенерацию 
нейронов, воспаление в головном мозге и 
другие признаки болезни. После введения 
токсина мы давали модельным крысам белок 
GRP78 и получили в итоге очень обнадежи-
вающий результат: он буквально остановил 
у них развитие болезни. 

— Вы говорите, что остановили даль-
нейшее развитие болезни, но надолго 
ли?

— Если мы «поймали» заболевание на 
ранней стадии и начали лечение с помощью 
GRP78, то мы остановим прогрессирование 

заболевания: у пациента перестанут гибнуть 
нейроны и ухудшаться симптомы. Но так как 
болезнь Паркинсона — хроническое заболева-
ние, то и лечение должно быть регулярным. 

Если удастся создать лекарство на осно-
ве GRP78 для людей, оно по регулярности 
приема будет напоминать любые другие ле-
карства от хронических болезней. Скажем, 
от повышенного давления таблетки прини-
мают 1–2 раза в день. В случае с болезнью 
Паркинсона GRP78 придется капать в нос с 
некоторой регулярностью.

Но, разумеется, пока еще остается задача 
научиться «ловить» заболевание вовремя. 

— Если о способности белка GRP78 
бороться с «поломками» было известно, 
почему никто не получил такого яркого 
результата раньше? Ведь получается, что 
решение лежало на поверхности.

— Данные, показанные в статье, — ре-
зультат нескольких лет работы сотрудников 
лаборатории и наших коллег из института 
экспериментальной медицины, лаборато-
рии защитных механизмов клетки института 
цитологии, Тихоокеанского института био-
органической химии, — рассказывает Ирина 
Екимова. — Сначала мы создали убедительную 
модель болезни Паркинсона: результат был 
опубликован в международной монографии 
по животным моделям болезни. Затем иссле-
довали молекулы-кандидаты для разработки 
терапии. Хорошие результаты продемонстри-
ровал другой шаперон, Hsp70, и его активатор 
U133. Затем исследовали белок из этого же 
семейства — GRP78. В работе мы смогли впер-
вые объединить разрозненные результаты о 
возможностях этого белка: кто-то показывал 
его способность ослаблять белковую патоло-
гию, кто-то — его влияние на стресс, совсем 
недавно, в 2023 году, показан его противовос-
палительный эффект. А мы первые собрали все 
эти эффекты вместе в одной модели. 

Кроме того, мы первые показали, что 
можно вводить GRP78 интраназально. Этот 
способ доставки стал исследоваться совсем 
недавно. А ведь ученые ломали голову, как 
бы доставить лекарство в головной мозг ло-
кально, не инвазивно, обойдя при этом гема-
тоэнцефалический барьер (между кровью и 
мозгом), который не всегда позволяет ввести 
лекарство, предназначенное для мозга, пе-
рорально или внутривенно. 

Так что секрет успеха — последователь-
ная работа, возможность широко взглянуть 
на проблему и, конечно, кооперация разных 
институтов.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

« Похоронил под 
туалетом»: в доме 
бывшего зэка нашли 
новые трупы

Эта история одновременно страшная и 
обыденная. Десятки таких же происходят по 
всей России. В них всегда присутствуют две 
стороны: бывшие уголовники и те, кто волей-
неволей находится с ними рядом. 

«Мы, нижеподписавшиеся, жители дере-
вень Тиняково, Капустино (Калужская область, 
Малоярославецкий район) обращаемся к Вам с 
просьбой в оказании помощи, — это обращение 
поступило ко мне как члену СПЧ. Под ним стоят 
полсотни подписей. — В наших населенных 
пунктах сложилась нездоровая атмосфера, 
жители находятся в страхе и опасаются за свои 
жизни по причине того, что два года тому назад 
из мест лишения свободы в Тиняково вернулся 
его местный житель Михаил Луньков (фамилия 
изменена. — Прим. авт.), который отбывал 
наказание за убийство своего брата. До этого 
он убил отца. Пока он сидел, в наших населен-
ных пунктах было все тихо и спокойно, дети не 
боялись ходить по улицам без сопровождения 
взрослых, старики не закрывали свои дома. 
Однако теперь все изменилось. В период с 
января 2024-го по июль 2024-го в доме, где 
проживает Луньков, были обнаружены два тру-
па. Но Лунькову вменили только пользование 
банковской картой одного из умерших, за что 
предусмотрено незначительное наказание. 
Мы не понимаем, как такое могло произойти. 
Луньков почувствовал свою неуязвимость, без-
наказанность. В адрес некоторых жителей по-
ступали угрозы, что он убьет их поочередно. 
Опасаемся за свои жизни! Оградите нас от 
рецидивиста-убийцы!»

Михаилу Лунькову 46 лет. Образование — 9 
классов. Не женат, нигде не работает. 

Первый труп
В первый раз за решетку Михаил попал 

в октябре 2002 года. Тогда в доме Лунькова 
нашли мертвым престарелого отца. Оказалось, 
во время пьяной ссоры Михаил набросился на 
родителя, жестоко избивал в течение несколь-
ких часов (в том числе бил его об угол печки, 
швырял в него чайник и стиральную машину). 
Потом Михаил куда-то исчез — прямо посреди 
ночи. А отца в хлеву обнаружила мать. 

Следствие и суд установили, что Михаил 
забил отца до смерти. Лунькова признали вино-

вным по части 4 статьи 111 УК РФ, приговорили 
к 6 годам лишения свободы в колонии строгого 
режима. Суд также назначил ему меру меди-
цинского характера — амбулаторное принуди-
тельное наблюдение и лечение у психиатра. 

Увы, в колониях психиатрическое лече-
ние всегда оставляло желать лучшего. Но за 
решеткой по крайней мере нет свободного 
доступа к алкоголю. 

 Михаил вернулся в 2008 году, отбыв срок 
«от звонка до звонка». И принялся за старое 
— за бутылку. Местные жители били тревогу: 
Луньков нигде не работает, слоняется по де-
ревне, пьет, скандалит, угрожает. Но полиция 
никак на это не реагировала. 

Второй труп
В 2012 году дома у Лунькова снова нашли 

труп. На этот раз убитый — его родной брат. 
 Из материалов дела следует: вечером 23 

мая Михаил Луньков вместе с родным братом 
распивал спиртные напитки у себя дома, во 
время ссоры на почве личных неприязненных 
отношений схватил нож и ударил его в грудь, в 
результате чего тот скончался на месте. Как он 
сам пояснил про инцидент: «Достал меня». 

По решению суда Лунькову провели 
комплексную судебно-психиатрическую экс-
пертизу. Она показала, что имеется легкая 
умственная отсталость в сочетании с синдро-
мом алкогольной зависимости. Как считают 
некоторые эксперты, это та самая «гремучая 
смесь», которая порождает маньяков. К слову, 
у половины серийных убийц, которых я интер-
вьюировала и уголовные дела которых изучала, 
было ровно такое медицинское заключение, 
как у Лунькова. 

Как бы то ни было, суд признал его вино-
вным по ст. 105 УК РФ «Убийство» и приговорил 
к 10 годам лишения свободы в колонии особого 
режима. Наблюдение и лечение у психиатра 
во время отбывания наказания ему уже не 
назначали. 

В конце 2022 года Луньков вернулся в 
родную деревню. 

— Он ходит в черном плаще до пят, в 
таких обычно разделывают мясо, — говорят 
жители. — Ухмыляется. Угрожает со всеми 
«разобраться». Ну чисто маньяк. Мясник. Мы 
его называли «Миша Чикатило». И взрослые, 
и дети его боятся. 

За Луньковым был установлен админи-
стративный надзор, но выражался он в том, что 
Михаил раз в месяц ходит в полицию. 

Третий труп
Когда у местного жителя, 44-летнего Ру-

стема Гасанова, сгорел дом, тот попросился 
пожить какое-то время к Михаилу. А 9 января 
2024 года Рустема нашли мертвым. Михаил 
объяснил очередной труп в своем доме тем, 
что якобы мужчина напился и упал. В крови 
действительно нашли смертельную дозу алко-
голя, на теле — повреждения. Уголовное дело 
возбуждать не стали. 

Четвертый труп
Следующим стал еще один брат Михаила 

(он сводный) по имени Сергей. Мужчина жил в 
Обнинске, но навещал родственника. Сергей 
инвалид, получал пенсию. Пропал он через 
две недели после смерти Рустема. На все рас-
спросы о брате Михаил говорил: «Уехал». Но 
дома в Обнинске Сергей так и не показался. 
А Михаил, как заметили бдительные местные 
жители, стал пользоваться банковской кар-
той брата. Это им показалось странным: брат 
Сергей был небогатым человеком, вряд ли 
бы он отдал свою карту, а если бы потерял, то 
заблокировал. 

— Мы шутили: «Ты, наверное, Серегу убил 
и зарыл, а его картой пользуешься», — говорит 
один из местных. — Кто же знал, что это может 
правдой оказаться… 

Летом Михаил, выпивая со знакомым, 
проболтался: мол, брат Сергей под туалетом 
мертвый лежит. Ну а тот испугался и наутро 
рассказал местным жителям. Они написали 
электронное обращение к главе СК Алексан-
дру Бастрыкину. Через день приехала след-
ственная группа с собакой и оборудованием. 
Михаил им показал деревянный туалет, из-под 
которого вытащили мешок с телом брата. А 
дальше — чудеса. 

Луньков объяснил, что брат сам умер от 
водки, а он, мол, его просто закопал на ого-
роде. В итоге ему вменили только ст. 158 УК 
РФ (кражу банковской карты). 30 июля 2024 
года суд его арестовал. Скоро, а точнее, 25 
сентября, срок содержания под стражей ис-
течет, и не факт, что следствие будет просить 
его продлевать (по статье 158 вообще редко 
арестовывают надолго).

Знаете, чем объясняют свою доброту 
правоохранители? Тело разложилось до та-
кого состояния, что причину смерти Сер-
гея определить невозможно (еще бы — оно 
пролежало полгода, в том числе последние 
месяцы на жаре +35 градусов). И, дескать, 
закон не запрещает захоранивать тела род-
ственников под деревянными туалетами и не 
предусматривает ответственность за неуве-
домление о смерти. 

А как же статья 244 УК РФ «Надругатель-
ство над телами умерших»? И почему не сму-
щает, что два трупа появились за короткое 
время в доме у того, кто уже отправил на тот 
свет двоих и отсидел за это? 

— История действительно вызывает во-
просы, — говорит в прошлом следователь по 
особо важным делам СКР Андрей Гривцов. — 
Вряд ли нормальный человек будет скрывать 
труп, закапывая его в огороде, если считает, 
что погибший умер своей смертью. Но про-
блема действительно заключается в том, что 
причина смерти погибшего не определена 
из-за гнилостных изменений трупа. Очевид-
цев нет, потенциальный обвиняемый факт 
насильственного причинения смерти отри-
цает. При таких обстоятельствах по закону 
руководствуются принципом презумпции 
невиновности и трактуют все сомнения в 
пользу потенциального подозреваемого. 
А тот факт, что захоронение произведено 
не на кладбище, сложно признать именно 

надругательством. Что тут делать? Настаи-
вать на дополнительной экспертизе трупа, 
пытаться искать очевидцев возможного 
убийства. 

Мы послали запросы в УВД по Калужской 
области и в прокуратуру региона. Ответов 
пока не получили. 

— Осудят его по 158-й, получит ведь все-
го ничего за карточку, выйдет и продолжит 
убивать, — наперебой говорят испуганные 
жители. — Что нам делать? Как жить? Кто 
будет следующим?

Кроме местных жителей, которые боятся 
Михаила как огня, он никому не нужен. Но у 
тех нет возможностей, чтобы его опекать, 
поэтому граждане ждут помощи от государ-
ства. И в первую очередь они хотят, чтобы то 
оградило их от опасного соседства. Малень-
кие дети этих людей просят: «Помогите нам, 
мы боимся дяди Миши и больше не ходим 
гулять». 

 «Я спасаю себя сам»

Юрий Антонец освободился осенью 2023 
года. Инвалид, с палочкой, с калоприемни-
ком, в памперсах (уж простите за подробно-
сти). Первое время он ни о чем, кроме как о 
мести тюремным врачам, не думал. Пытался 
доказать, что за пять лет, которые он провел 
за решеткой в последний раз (это была тре-
тья «ходка»), его здоровье сильно подорва-
лось из-за них. Юрий добился возбуждения 
уголовного дела по факту некачественного 
оказания ему медпомощи в колонии. «МК» 
писал об этой истории.

 «Ну, выиграете вы и что? — спрашивала 
я. — А если проиграете? Вы же себя окон-
чательно угробите. Начните новую жизнь, 
займитесь собой, забудьте о тюрьме». 

В какой-то момент Антонец согласился. 
Но эта самая борьба, кажется, давала ему 
хоть какой-то смысл жизни (и призрачную 
надежду, что ему выплатят материальный 
и моральный ущерб, после чего он сможет 
купить дом). 

У Юрия ни жилья, ни работы. Есть только 
пенсия по инвалидности, которой ни на что не 
хватает. Друзей тоже нет («Из-за пятилетней 
отсидки потерял все социальные связи»). При 
этом организм совсем сдал, ко всем старым 
недугам добавился новый — стала разрушаться 
печень («В лагере я все время принимал анти-
биотики, чтобы выжить, вот это и сказалось»). 
Денег на покупку всех лекарств, что ему вы-
писали медики в гражданской больнице, куда 
Антонец попал после освобождения, у него не 
оказалось. Собирал, что называется, с миру 
по нитке. Писал во все инстанции с просьбой 
о помощи. 

«Помогите с лекарствами! Помогите устро-
иться на работу! Помогите найти недорогое 
жилье, потому что сейчас вся пенсия уходит 
на съемную комнату». 

В ответ — тишина. 
И это тот случай, когда человек решил 

ни за что не возвращаться обратно в тюрьму, 
но мир его (такого, какой он есть) на воле не 
принимал. 

Честно признаюсь, пыталась его трудоу-
строить. Но кому нужен уголовник в памперсе? 
Был бы он уникальным специалистом, тогда 
еще шансы могли бы быть. Но в биографии 
Юрия только тюремные университеты и со-
ответствующие навыки. Таких берут разве 
что в разнорабочие, но это точно не с его 
здоровьем. 

«Ситуация у меня действительно тяжелая, 
— писал он мне как правозащитнику очеред-
ное обращение. — Если реально смотреть 
на вещи, я бомж и обуза для окружающих. 

С каждым годом мое здоровье становиться 
только хуже — это закономерное течение моей 
болезни».

Вариантов развития такой ситуации не-
много. Или обратно в тюрьму, откуда уже впе-
ред ногами, или… в интернат для инвалидов. 

Антонец обзвонил все соответствующие 
учреждения поблизости — нигде не принимают. 
Предложили поместить его в психоневрологи-
ческий интернат, но он отказался, поскольку 
психическими заболеваниями не страдает. 

На последние деньги Антонец купил билет 
и приехал в Москву, в ЦСА имени Глинки. 

В приемном отделении не то чтобы ему 
удивились (кого только тут не видят каждый 
день), но объяснили сложности: пока не сдаст 
все анализы, не могут оформить в круглосу-
точный стационар. Предложили ночевать в 
приемном покое, но с 8 утра до 8 вечера там 
находиться нельзя. Гуляй где хочешь, приходи 
только на ночь. Ну а в его состоянии особенно не 
разгуляешься. Где прилечь? На лавке в парке? 
И хоть анализы он сдал в первый же день, их 
результатов до сих пор нет (прошла неделя). 
Без них и с интернатом вопрос не решают. 

Пока же спасает Антонца благотворитель-
ная организация. 

— Устроили в хостел, заказали мне лекар-
ства для печени, гигиенические трусы, дали 
сумку продуктов, — рассказывает Антонец. 
— Записали меня к платному врачу-неврологу, 
который назначит мое лечение и реабилитацию. 
Много всего сделали. Я в шоке даже, если 
честно. Надеюсь, ЦСА им. Глинки анализы за-
берут все-таки, потом будет комиссия, которая 
рассмотрит необходимость помещения меня в 
стационар на полный пансион до помещения 
в интернат. В общем, шанс появился. Знаете, 
я подумал, что после того, как восстановлюсь, 
пошел бы волонтером работать. Помогал бы 
таким же, как я, кто освободился и не имеет ни 
жилья, ни работы, ни здоровья. Тогда бы жизнь 
обрела настоящий смысл.

Два вагона и целый дом 
людей 

Этой весной бывшие осужденные обу-
строили себе дом на окраине Сургута. Красили 
крышу, белили стены, клеили обои, вешали 
шторы... 15 мая необычный дом (для экс-зэков) 
площадью 133 квадратных метра был сдан. 
Один из его жильцов — Алексей — пробыл в 
неволе 26 лет, и он говорит, что это его первый 
настоящий дом. Спальни, кухня, столовая и 
даже… библиотека!

Эта история похожа на сказку, но она раз-
ворачивалась на моих глазах. Есть у нее «автор» 
— тот, с кого все началось. Наталья Прокошева 
в прошлом социальный педагог, занималась 
трудными подростками. А потом стала помо-
гать бездомным и попавшим в трудную ситуа-
цию, среди которых все больше становилось 
бывших зэков. Не сразу все получалось. Как 
признается, в органах власти (куда Наталья 
обращалась, просила помощи для этих людей) 
на нее смотрели как на дурочку, блаженную. 
Но в итоге соглашались оказать содействие. 
И все равно препон было столько, что толь-
ко действительно полусумасшедший мог бы 
их преодолеть. Да и «опекаемые» сложные, в 
любой момент могут сорваться и запить или 
совершить новое преступление. С ними воз-
иться нужно еще больше, чем с трудными под-
ростками. Как сама выражается: «Тюрьма не из 
всех быстро уходит». 

Наталья Михайловна иногда срывалась, 
плакала в сердцах: «Ну зачем мне все это 
надо?». Но бросить начатое не смогла. И свя-
щенник, который помогает, поддерживал: «Бог 
по силам дал. У тебя талант с ними управлять-
ся». В общем, смирилась с тем, что это при-
звание. Повезло с мужем, который помогал 
во всем. 

В какой-то момент Прокошева поняла, что 
бездомных нужно отделять от бывших осуж-
денных, что это разные категории, требующие 
разного подхода. А с арестантами она, кстати, 
стала знакомиться еще за решеткой, куда при-
ходила в качестве председателя ОНК ХМАО — 
Югры. После освобождения они ей звонили и 
просили помощи, особенно в том, чтобы где-то 
пожить хотя бы первое время. 

Но не домой же их к себе приводить? 
 В 2018 году женщина арендовала два жи-

лых вагона (такие, которые нефтяники исполь-
зуют). Поставила там двухъярусные кровати и 
поселила бывших осужденных, которым после 
освобождения некуда было податься. Жили 
там по 16 человек. В тесноте, да не в обиде, 
как говорится. Почти все они смогли потом 
начать новую жизнь — найти работу, жилье. 
За год «проехали в вагончиках» 52 человека, 
и никто не вернулся в тюрьму. Результат, как 
говорится, превзошел все ожидания. Местный 

департамент имущественных связей узнал про 
это, выделил помещение. Дом назвали центром 
постпенитенциарной пробации. 

— Мы смогли взять сотрудников в штат, 
— рассказывает Прокошева. — 4 дежурных 
администратора, медсестра, дезинфектор, 
водитель, я сама как руководитель. Нам очень 
не хватает психолога, но пока пользуемся услу-
гами двоих приходящих специалистов. 

За тем, как это происходило, можно было 
наблюдать дистанционно — Наталья Михай-
ловна выкладывала видео и фото. Материал, 
оборудование — все это, конечно, за счет гос-
средств, но остальное осужденные сделали 
своими руками, включая некоторую мебель. 
Сейчас здесь полностью домашняя атмосфера, 
уютно, часто пахнет выпечкой. Одни жильцы 
уходят (находят себе работу с общежитием 
или восстанавливают связи с родственниками 
и уезжают к ним в другие регионы), другие 
приходят. Кто-то, возможно, здесь надолго или 
даже на всю жизнь. Нет никаких ограничений 
по срокам проживания. 

Вообще дом (не хочется даже называть его 
центром) рассчитан на 16 жильцов, но сейчас 
тут 11 мужчин и две женщины. 

Расскажу про одну из них, Элину. Осво-
бодилась она в январе. В Сургуте, в приемной 
семье, живет ее дочь. Вот она и решила во что 
бы то ни стало восстановить свои родительские 
права и ребенка вернуть. 

— Устроилась на работу, вставила себе 
зубы, красиво одевается и вообще ухаживает 
за собой — такая хорошенькая стала, — гово-
рит Наталья Михайловна. — Все это она ради 
ребенка, чтобы он не воспринимал ее как зэчку. 
Мы сейчас подали документы о признании ее 
нуждающейся, чтобы социальное жилье ей 
дали. Но в опеке сказали, что даже если Эля 
будет снимать комнату, это сыграет положи-
тельную роль при восстановлении родитель-
ских прав. Ребенок уже знает, что есть мама, 
что она ее нашла и хочет забрать. 

Прокошева уверена, что все получится. И 
не такое получалось. Когда еще были вагончи-
ки, туда пришла женщина на девятом месяце 
беременности (сразу из колонии). Январь, мо-
розы такие, что птицы в полете замерзают… А 
ей некуда было деться. 

— Мы с ней такой путь прошли, что вспо-
минать страшно, — говорит Наталья Михай-
ловна. — Но все прекрасно закончилось! Она 
уже живет своей жизнью, посылает фото дочки. 
Восстановила связь с отцом ребенка, живет в 
Ханты-Мансийском округе, работает. А тогда 
она была на грани. Не знаю, чтобы с ней было 
бы, если бы не вагончики… 

Некоторых осужденных Прокошева заби-
рала прямо у ворот колонии. Так было с Алек-
сеем. Когда она его увидела в ИК незадолго до 
освобождения, то поняла: он задумывается, что 
бы такое сразу на воле совершить, чтобы об-
ратно вернуться. Жить ему было негде. Никакой 
поддержки ниоткуда не было (почти за 30 лет 
отсидки все социальные связи потерялись). В 
общем, в день освобождения за ним приехали 
на машине Центра. Он отказывался садиться: 
нет, мол, не поеду. Уговорил водитель (он же 
муж Натальи Михайловны): «Ты поживи месяц, 
не понравится, уйдешь. Это же не тюрьма, 
никто не удержит». И он согласился. Вот уже 
год живет. 

— Я поняла, что лучше освобождающихся, 
у кого нет жилья и близких, именно у колонии 
встречать, — говорит Наталья Михайловна. — 
Чтобы они по городу не шатались без цели. И 
надо в первые дни увлечь, работу найти. Иначе 
упустить можно человека… Тут профессиональ-
но нужно работать. Мы даем «пакеты поддерж-
ки»: там сотовый телефон, карта гражданина 
для оплаты проезда на городском транспорте, 
гигиенический набор, одежда и продукты на 
первое время. Трудоустраиваем сразу же, с 
первых дней, чтобы они не расслаблялись. 
Тем более что они у нас на самообеспечении. 
Сами покупают и сами готовят, ведут хозяйство, 
чтобы научиться самостоятельности, а не быть 
иждивенцами. Это главная цель у нас. 

Через наш НКО прошли 156 бывших осуж-
денных. Я послала запрос во ФСИН с их фа-
милиями. И знаете, пришел ответ недавно. Из 
них только 6 человек совершили преступление 
(четверо попали в колонию снова, а двое по-
лучили условные сроки). Я прослезилась, когда 
эти цифры увидела. 

Обратно в тюрьму тянет не криминаль-
ная романтика, а безысходность и безна-
казанность (как в случае с Луньковым). 
Постпенитенциарная пробация это могла 
бы изменить. Но для нее нужны вот такие 
центры, как открыли в Сургуте, и вот такие 
люди, как Наталья Михайловна. И еще — 
желание государства не отмахнуться от 
освободившихся из тюрьмы, а попытаться 
вернуть их к нормальной жизни.

Ева МЕРКАЧЕВА.

ПО ТУ СТОРОНУ

ЭКСКЛЮЗИВ
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К БОЛЕЗНИ ПАРКИНСОНА 
ПОДОБРАЛИСЬ ЧЕРЕЗ НОС
Российские ученые придумали новый метод 
ее превентивного лечения

КАК УЗНАТЬ, ЧТО У ЧЕЛОВЕКА 
НАЧАЛСЯ СКРЫТЫЙ ПРОЦЕСС 
БОЛЕЗНИ ПАРКИНСОНА

Источников развития паркинсонизма 
несколько. По словам директора Института 
мозга и заместителя директора по научной 
работе Научного центра неврологии Сергея 
Иллариошкина, это генетическая предрас-
положенность (в 10 раз увеличивающая риск 
появления патологических процессов), не-
благоприятная экология, различные токси-
ны, травмы (особенно черепно-мозговые) и 
нервные стрессы. 

Провериться необходимо, если на 
фоне потенциальной наследственности у 
человека наблюдаются те или иные микро-
симптомы двигательного неблагополучия 
— тремор пальцев рук, подергивания век 
(тики, блефароспазм), повышенная утом-
ляемость. Сами по себе эти симптомы не 
опасны — например, «дерганье» рук или 
век может возникать просто от волнения. 
Побеспокоиться стоит в том случае, если 
проблемы становятся постоянными и неу-
клонно нарастают. Известно, что одним из 
ранних признаков паркинсонизма является 
и нарушение функции равновесия.

НЕ ЗАРЕКАИСЯ
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ОТ СУМЫ ПОСЛЕ ТЮРЬМЫ

Антонец, 
кажется, 
обрел смысл 
жизни.

Михаил 
в своем доме.

Дом для 
бывших 

зэков 
и его 

обитатели
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…Я смотрела, как прыгает с малень-
кой дочкой на батуте олимпийский 
чемпион по спортивной гимнасти-
ке, ныне — тренер Николай Крюков. 
Хотелось присоединиться. Кто из них 
получал большее удовольствие от 
процесса, сказать было сложно. Зато 
на мой прямолинейный вопрос, как 
бы Николай сформулировал, зачем 
нужна гимнастика детям и почему 
нужно родителям об этом помнить, 
Крюков ответил молниеносно. 

— Да не только в гимнастику, вообще надо 
детей в спорт отдавать: надолго или нет — не-
важно. Спорт воспитывает, во-первых, харак-
тер, во-вторых, ответственность, занятия же 
в группе проходят, все смотрят друг на друга, 
развиваются. А гимнастика — достаточно 
сложный вид спорта на высоком уровне, но 
тем и красив. И на начальном этапе развивает 
все необходимые качества как физически, 
так и морально. Семейное у нас, получается, 
дело? Да, мама — тренер, папа — тренер, 
дочку никто в зал не затягивал, но ей самой 
нравится, так почему бы и не попробовать? 

Тут Николай заулыбался, поясняя, что все 
же общим интересом не надо накрывать всю 
жизнь: дом — домом, зал — залом. А не так, 
чтобы обязательно «сесть и под яичницу рас-
писать комбинацию на брусьях». Но есть у него 
один важный совет мамам-папам, которые 
только-только выбрали спортивную секцию 
и, может, ждут чего-то сразу: если ребенку 
заниматься в ней по душе, то и родителям 
нужно, отдав малыша в какое-то дело, болеть 
за него всей душой. 

Ум и сила

«Болеть всей душой» за детский спорт — 
важная задача для взрослых. Потому и идет 
сейчас корректировка в спортивном мире 
России: детский спорт в какой-то момент 
либо на коммерческие рельсы перешел, либо 
оказался не у дел. А это значит — оказалась 
разорвана преемственность между началь-
ной и дальнейшей селекцией. Первый этап 
знакомства со спортом — это ведь не только 
специализированные группы с раннего воз-
раста. Но и те секции, где можно элементар-
но погонять мячик, повисеть на турнике или 
освоить шведскую стенку. 

Трехкратный олимпийский чемпион бо-
рец Александр Карелин уверен, что спорт 
надо начинать именно с этого. А физическая 
активность — это не развитие только мышц 
или навыков. Потому и вспоминал как-то Ка-
релин об одной школе, в которой много лет 
назад доктор биологических наук педагог 
Вадим Константинович Бальсевич разра-
ботал методику спортивной подготовки. И в 
Новом Уренгое, в муниципальной гимназии 
с гуманитарным уклоном, ее применили на 
практике, создав такие условия для занятий 
спортом, которым могла бы позавидовать 
даже детская спортивная школа. Там было 
все: начиная от дневников самоконтроля, 
где прописаны антропометрические данные 
учеников, сданные нормативы, меняющиеся 
показатели, заканчивая классами лечебной 
физкультуры и 11 спортивными кружками. 
«Все просто. Хотите, чтобы ребенок справ-
лялся с учебной программой, развивайте его 
физически», — делает выводы Карелин. 

Кладезь и поставщик

А спортивную науку пишут на практике 
детские тренеры. Общефизическая подго-
товка малышей с трех лет с элементами гим-
настики — это просто кладезь знаний. В этом 
направлении работает уникальный тренер 
— знаменитая гимнастка Ольга Мостепанова. 
Ольгу много раз спрашивали: что это вообще 
такое — ОФП с элементами гимнастики? А это 
то, с чего начинается грамота движения. 

Потому и считает специалист, что глав-
ное преимущество гимнастики в том, что она 
позволяет давать ребенку разнообразные 
упражнения на все группы мышц, развивает 
не только силу, но и гибкость, координацию 
движений. Только ли для большого спорта? 
Вовсе нет: гимнастика учит детей элемен-
тарным навыкам безопасности на той же 
детской площадке. Если специально об-
ратить внимание, то видно, что далеко 
не все ребята могут, например, под-
прыгнуть на одной ножке несколько 
раз. А когда падают с качелей или 
перекладины, чаще всего при-
земление почему-то приходится 
не на ноги, а на спину. 

Все мы это видели много 
раз и много раз охали. Потому 
что — страшно. А специалисты 
знают: спрыгивать тоже нужно 
уметь — нельзя разжимать паль-
цы рук в тот момент, когда тело 
на махе идет вперед, нужно под-
тянуть плечи немного вверх, как бы 
надавить руками на перекладину и 
только после этого отпускать ее. Но 
если руки слабые, сделать это сложно. 
А те самые всем известные отжимания, 
подтягивания, «мостики» и «березки», упраж-
нения на растяжку помогут уже к пяти годам 
достичь почти гимнастической гибкости. Вот 
такая цепочка развития и самосохранения в 
том числе. 

Гимнастика — вообще поставщик многих 
видов спорта. Если ребенок пришел из гимна-
стического зала, то базовая работа уже про-
делана. И почти все спортсмены используют 
гимнастику в своей подготовке. 

Чтобы по потолку не ходил

На начальную подготовку приходят раз-
ные дети, и, как говорят тренеры, не надо 
родителям бояться, что при наборе малыш 
окажется хуже других, не справится даже с 
элементарными вещами. Хотя последнее — 
вполне частое явление, но пришли-то они как 
раз затем, чтобы научиться. Поначалу — да, 
если ребенок слабенький, его надо на первых 
порах страховать. Но при систематических 
занятиях приходит и сила. И если ручки или 
ножки не такие прямые, как хотелось бы, или 
косолапые, то за год, как правило, уже видны 
изменения в лучшую сторону. Приводят детей 
и с пониженным тонусом в мышцах, с такими 
ребятами специалистам работать сложно: 
они как тряпичные куклы, тело разболтан-
ное, мягкое, но результат грамотных занятий 
оправдывает вложение сил. 

Тренеры знают, что родители часто ве-
дут ребенка в зал и для самодисциплины. 
Взрослые спортсмены это называют потом по-
другому, проще: «со мной никто справиться 
не мог, я по потолку ходил и на шкафах сидел, 
вот в гимнастику и привели». А в зале, как 
уточняет Ольга Мостепанова, тренер просто с 

ума сходит, пытаясь как-то увлечь и удержать 
тех, что слезли со шкафа, но продолжают за-
водить всю группу. Правда, проходит время 
и… на тренировки приходит совсем другой 
человек. 

Одно из главных правил для специали-
стов, занимающихся с маленькими, — не 
считать, что все дети в группе одинаковые. 
Подходы нужны, конечно, разные. Потому что 
и характеры, и темпераменты тоже разные. 
Кому-то нужна строгость, кому-то — поощре-
ние. Занятия юных — это не спортивная школа, 
где критерии работы более строгие. С малы-
шами надо соединить и дисциплину, и сво-
боду. А искусство тренера в том, как считает 

Мостепанова, чтобы держать баланс. 
Но все малыши должны понять: гим-

настический зал не площадка в парке или 

детский аттракцион. Расписание для детских 
групп ОФП составлено таким образом, чтобы 
народу в зале было немного. И все же ребенка 
нужно научить помнить: на тренировке нельзя 
отвлекаться на поболтать или потолкаться. 

Но для этого малышей нужно увлечь 
самим тренировочным процессом. Батут 
— Николай Крюков с дочкой не зря на нем 
так увлеченно скакал — беспроигрышный 
вариант, тут уговаривать никого не надо. Но 
это — конец тренировки, что называется, на 
сладкое. А сами занятия — сплошная радость: 
вот зайчики и белочки прыгают, вот — паучки 
(ножками вперед) и тараканчики (на ручках и 
ножках) бегают, а потом и кошечки спинки вы-
гибают. Все весело, и каждый элемент важен: 
потому что нужны система и правильность 
исполнения. 

Это потом, на важных турнирах, если 
кто-то из начинающих заниматься останет-
ся в спорте, они будут показывать суперс-
ложные элементы. Хотя и там будет такой же 
путь вверх — только от сложного к еще более 
сложному. Но на начальном уровне нужно 
пока пробираться вперед от самого просто-
го. Кто-то может уже очень быстро залезть 
по шведской стенке? Теперь пусть на одних 
руках маршрут вверх и вниз освоит. Хорошо 
уже стоит в «мостике» — пусть пробует в таком 
состоянии пошагать. 

Мамы с папами знают, что те, кто ста-
рался и занятия не пропускал, через год-два 
регулярных тренировок смогут делать стойку 
на голове, «колесо», садиться на шпагат, а 

еще и выполнять простые упражнения 
на кольцах, на коне. А несколько 

раз в год для самых малень-
ких еще и соревнования 

проходят.

С чего 
начинается 
мечта

Кстати, со-
ревнования — это 
то, что способно 
расшевелить сра-
зу все слои вовле-

ченных в процесс 
подготовки гимна-

стических кадров по 
всей стране. И трене-

ров, и руководителей, 
и родителей, и самих 

юных спортсменов.
Жизнь наша сегодня та-

кова, что любое мероприятие 
(не только в спорте) еще и получает 

свою трансляцию на разных каналах и своих 
последователей. В соцсети выложат родители 
видео или фото — вот и повод для гордо-
сти семьи, а событию — реклама. Да еще и 
ребенок, причем каждый участник, домой с 
медалью возвращается.

Олимпийская чемпионка Светлана Хорки-
на много лет проводила свой гимнастический 
турнир в родном Белгороде, сейчас он вре-
менно переехал на другую площадку. Каждый 
раз, открывая соревнования, Светлана не 
устает говорить гостям и родителям: спор-
тивная гимнастика — базовый вид спорта, 
очень доступный, очень социальный. Детям 
не надо покупать дорогую форму, какую-то 
специальную дорогостоящую экипировку. И 
очень важно, чтобы мечты у детей сбывались. 
А соревнования дают им повод для гордости 
и, независимо от результата, толкают вперед. 
Проиграл? Надо выиграть. Выиграл? Надо 
остаться лидером. 

Но прежде чем сбыться, мечта должна 
появиться. И у всех это тоже происходит по-
разному: не так, что пришел в зал и тут же 
понесся за мечтой выигрывать все и везде. 
Мама одного шестилетнего гимнаста, напри-
мер, рассказывает, что сын пока занимается 
гимнастикой… просто потому, что занимается. 
Ребенку нужен соперник, но пока тот, кого 
он хорошо знает: например, друг, с которым 
занимается. А чтобы понять, что такое конку-
ренция, надо ее почувствовать. И соревнова-
тельный дух тоже, видимо, должен вырасти. 
А такие ощущения важны ведь не только для 
спорта, куда же в современной жизни без 
умения соперничать? 

Мама и тренер рядышком

Многие известные спортсмены, а именно 
на них равняются дети, которых приводят 
заниматься родители в залы, говорят: нуж-
но сделать так, чтобы заниматься спортом 
было модно. А вот Александр Карелин вносит 
корректировку: ему больше нравится слово 
«почетно». Потому что если ты занимаешься 
спортом, значит, не такой, как все, ты лучший, 
у тебя есть рвение, воля. Правда, напоминает 
чемпион, есть и другие истории. Многие регу-
лярно водят детей на занятия, и это превраща-
ется в «некую жертвенность». Родители сами 
становятся заложниками ситуации, потому 
что хотят больше, чем их дети. Особенно это 
касается популярных видов спорта: тенниса, 
фигурного катания, хоккея. А спустя годы 
ранних вставаний и бесконечных поездок 
на тренировки сын или дочь заявляют, что 
спорт надоел и «никогда больше»… И кого 
винить? Проблема тут, конечно, не в тренере, 
не в созданных условиях, а внутри семьи. Не 
услышали вовремя, не поверили.

Связка «тренер—семья» важна, но очень 
многослойна. И не всегда в отношениях бы-
вает все идеально, как на плакате: тренер и 
родители рука об руку идут к успеху юного 
спортсмена. Кто-то идет, кто-то — нет. Зо-
лотую середину находят не все. 

«Я много работаю с детьми, скажу из 
своего опыта: если ребенок чувствует, что 
мама хочет, чтобы он занимался спортом, он 
будет искренне заинтересован в том, чтобы 
регулярно посещать занятия, работать в тече-
ние всей тренировки и развиваться в спорте 
даже за стенами школы гимнастики», — уве-
рена заслуженный тренер России Марина 
Ульянкина, воспитавшая не одну чемпионку, 
в числе которых и неоднократный призер 
Олимпийских игр Мария Пасека. 

Дети не могут еще сами понять, что 
им нужно, это именно родители, бабушки-
дедушки приводят детей в гимнастическую 
школу или клуб. А мотивация со стороны ро-
дителя — тот фундамент, который обеспечи-
вает успехи ребенка в любой области. Но и 
родители должны видеть результат работы: 
например, как раз во время участия ребенка в 
соревнованиях. И испытывать эмоциональный 
подъем от того, что именно они были инициа-
торами занятий спортом. А теперь их дочка-
сынуля — на табло крупным планом. 

Сама гимнастика — это мама всего спор-
та, не слышал об этом только ленивый, все же 

уточняет Ульянкина. И совет всем родителям: 
если вдруг в гимнастике ребенок в какой-то 
момент по мастерству дальше не проходит, 
не надо себя ломать, отказываясь от спорта 
вообще. Возможно, в другом виде все пойдет 
удачнее, тем более у него шикарная подго-
товка, в гимнастике постарались. 

Еще, делится личным опытом тренер, 
если не особенно получается, данных не 
хватает, а ребенок не хочет уходить в другой 
вид, то надо его попытаться убедить хотя бы 
попробовать. «Чего бы мы ни хотели, решает 
чаще всего ребенок. Но если мы точно видим, 
что он ошибается в выборе, надо его как-то 
скорректировать, — рассказывает Ульянкина. 
— Я, если честно, сама на этом обожглась: 
сыну, когда он был в четвертом классе, Вале-
рий Георгиевич Газзаев предлагал перейти в 
футбол. Я очень этого хотела, по тренерскому 
опыту понимала, что сын не достигнет высоко-
го уровня. Но ребенок сказал: нет, хочу быть 
гимнастом. И ему все время казалось, что я 
хочу забрать его из гимнастики, а для него 
это было большой потерей. Когда он в со-
ставе команды Москвы, за которую выступали 
Нагорный и Далалоян, стал чемпионом Рос-
сии, конечно, это был повод для материнской 
гордости. Но сейчас сын играет в футбол, он 
вратарь, на очень хорошем счету, и говорит: 
«Наверное, мама, ты была права». Получается, 
надо было настоять на своем». 

Что же касается отношений между тре-
нером и родителями, Марина Ульянкина счи-
тает, что главной все же должна быть связка 
«тренер—ученик». И ученик должен влиять на 
своих родителей. «Ребенок ведет за собой 
родителя, который должен идти в помощь. 
Чтобы не приходила мама и не говорила: а 
мы так хотим. Спорить с некоторыми не то 
что сложно, невозможно: хорошо, мы так и 
сделаем. Потом мама приходит снова: а по-
чему же вы мне не сказали о последствиях? 
То есть потоптались на месте: она хотела, 
получила, увидела, что не права, приступаем 
к исправлениям». 

Уверен, что контакт тренера и родите-
лей обязателен, и Николай Крюков. Но надо 
многое проговаривать, это серьезный пласт. 
«Вот приходят родители с заявлением: мы 
завтра уезжаем на месяц, у нас так получа-
ется с отпуском, — говорит чемпион. — И 
надо им как-то объяснить: если хотите, чтобы 
было профессиональное отношение к делу, 
так нельзя. Оно же не только от тренеров 
идет, от вас тоже. У больших спортсменов 
отдых всегда носит дозированный характер. 
И тренировочный процесс у нас, почему мы 
и в праздники работаем, — непрерывный. И 
его нельзя останавливать, потому что ерунда 
в итоге получится. Да даже и совсем малень-
кого ребенка очень тяжело после перерыва 
призвать к занятиям. 

А еще бывает и другое: кто-то из роди-
телей пытается слишком тщательно вникнуть 
в процесс тренировок, чего тоже не стоит 
делать. Тренер в этом процессе живет и вра-
щается, знает все минусы-плюсы. Понятно, 
что каждый родитель хочет хорошего для 
ребенка, но, что называется, отдайте кесарю 
кесарево». 

Шагни к спорту

…Конечно, существует много методичек: 
как развивать ребенка. Много правильных 
слов по этому поводу сказано и написано. 
Но мы же любим, чтобы было совсем про-
сто и доступно, в словесной «шаговой до-
ступности». Так вот уже довольно давно я 
услышала советы-правила как раз тренера 
Ольги Мостепановой. Она обобщила их для 
родителей, занимаясь с малышами, прививая 
им любовь к спорту и зачастую исправляя на 
раннем этапе развития ребенка то, что по 
мере взросления скорректировать было бы 
трудно или даже невозможно. И «бытовой 
уровень» этих советов — то, что надо абсо-
лютно всем родителям, а не только читающим 
профильные журналы. 

Советы детского тренера

Родителям нужно помнить, что в возрасте 
трех-шести лет дети еще не скрывают своих 
эмоций. Если им что-то не нравится, они по-
казывают это всем своим видом. А нравится 
— светятся как солнышко. Поэтому, если все 
складывается нормально, они приходят в зал 
с радостью и тренируются с удовольствием. 
Но далеко не сразу, а только с умением по-
является потребность преодолевать себя 
на тренировках. Не расстраивайтесь, если 
в начале занятий вы хотите больше, чем ваш 
ребенок.

Часто мамы, гуляя с малышом во дворе 
или в парке, боятся показаться смешными. И 
вместо того, чтобы побегать или попрыгать 
вместе с ребенком, предпочитают сидеть 
на лавочке. А ведь легкую тренировку мож-
но провести, не отходя от дома. Не бойтесь 
движений. Если ребенок будет видеть, как 
ловко мама прыгает через лужи или быстро 
бежит до песочницы, он тут же включится 
в игру. Я бегала со своими детьми напере-
гонки — например, от дерева до дерева. Или 
несколько раз вокруг клумбы. Бегать можно 
по-разному — скрещивая ноги, с подскоками, 
спиной вперед или хлопая себя пятками по 
ягодицам. Чем разнообразнее, тем лучше, 
дайте ребенку полную свободу. Прибавляйте 
в каждой прогулке хотя бы по две-три минуты 
беговых упражнений или увеличивайте отрез-
ки, и ребенок уже будет получать полезную 
нагрузку. 

Если вашему малышу уже исполнилось 
три года, предложите ему подниматься после 

прогулки домой по лестнице, а не на лиф-
те. Точно так же прибавляйте каждый раз 
по одной ступеньке. Чем больше он будет 
преодолевать их, тем крепче у него будут 
ножки. 

Тем, кто не имеет возможности водить 
ребенка в секции и группы, но пробует за-
ниматься дома, хочу посоветовать делать 
упражнение вместе — у кого лучше получит-
ся. По личному опыту знаю: уговорами или 
приказами вы вряд ли добьетесь успеха. А 
вот если превратить занятия в игру, как пра-
вило, все получается. Делайте упражнения 
под музыку. Дети это очень любят. На первых 
порах достаточно 10–15 минут занятий хотя 
бы два-три раза в неделю. Если получится 
каждый день — замечательно. 

Упражнения на растяжку: сядьте на пол, 
скрестив ноги, как лягушка. В таком поло-
жении помашите коленками, как бабочка 
крылышками. Затем выпрямите ноги, слег-
ка развернув их, вытяните руки и сделайте 
наклоны сначала к одному колену, потом к 
другому. Следите за тем, чтобы коленки оста-
вались прямыми. Усложнить это упражнение в 
дальнейшем можно так: предложите ребенку 
ухватиться ручками за пальцы на ногах и про-
должать делать наклоны как можно ниже, не 
сгибая коленей. Затем можно согнуть ножку, 
обхватить рукой пятку и попытаться выпря-
мить колено. 

Упражнение на укрепление мышц спины: 
встаем на коленки, руки упираются в пол, вы-
гибаем спинку горбиком, как злая кошечка, 
потом, наоборот, прогибаем ее — как добрая. 
В таком же положении поочередно делаем 
махи ногами, следя за тем, чтобы ножка была 
прямая. 

Очень любят дети делать «лодочку». Лежа 
на животе, вытяните вперед руки, ножки тоже 
должны быть прямыми, и, максимально вы-
тягиваясь, одновременно поднимайте от пола 
руки и ноги, нужно балансировать так какое-то 
время, хотя бы 5 секунд. Потом прибавляйте 
с каждым разом по секунде. 

Упражнения на силу рук: отжимание — 
прекрасное упражнение даже для самых 
маленьких, нужно только максимально об-
легчить его. Лежа на животе (на полу), малыш 
поднимает на руках все тело. Вниз не выжи-
мается, а сразу же опять ложится на живот. 
Когда ребенок будет хорошо поднимать себя, 
можно предложить ему сначала через раз 
опускать животик к полу тоже на ручках, то 
есть выжиматься. Можно отжиматься не от 
пола, а, например, от дивана или от стула, 
что тоже облегчает нагрузку на руки. Глав-
ное правило — не нагружайте только ручки 
или только ножки. Упражнения должны быть 
разнообразными, повторяйте их по нескольку 
раз, но так, чтобы малыш не утомился. И обя-
зательно хвалите, поощряйте малыша, даже 
если он пока еще не справляется.

Мнение специалистов

Давно уже известно, что спортивная гим-
настика для детей — самый координацион-
ный вид спорта и поэтому является базовой 
спортивной дисциплиной.

Наверняка многие родители могут вспом-
нить, как еще в самом маленьком возрас-
те их дети пытались сделать «мостик» или 
«березку».

Поэтому занятия спортивной гимнасти-
кой для детей являются не только простой 
физической активностью. В первую очередь 
это возможность для ребенка гармонично раз-
виваться. Речь идет не только об укреплении 
тела и развитии координации. Гимнастические 
упражнения под руководством квалифици-
рованных специалистов дают детям такие 
важные спортивные навыки, как сосредо-
точенность, выносливость и самоконтроль, 
укрепление мышц и телосложения. Все это 
может пригодиться человеку во взрослой жиз-
ни, даже если он не станет спортсменом.

Более того, специалисты и детские пси-
хологи считают, что спортивная гимнастика 
способствует успешной социализации детей. 
Поскольку они учатся работать в команде, 
выражать свои чувства и эмоции, а также 
уважать мнение других. Эти навыки помогают 
им строить успешные отношения с окружаю-
щими в будущем. 

При желании и отсутствии медицин-
ских противопоказаний заниматься можно 
начинать даже с самого раннего возраста, 
начиная от полутора лет. Ведь занимаясь с 
детьми гимнастикой, родители закладывают 
прочный фундамент в дальнейшем физиче-
ском, психическом, умственном развитии. По 
мнению детских тренеров, самое главное в 
тренировках — постоянство и трудолюбие. 
Впрочем, это не так уж и сложно, поскольку 
многим детям очень нравится заниматься 
гимнастикой, при условии, что занятия про-
ходят в игровой форме на разнообразных 
снарядах.

При этом спортивная гимнастика в силу 
своей развивающей специфики носит инди-
видуальный характер работы, а не командный, 
как в футболе. Ребенок трудится на гимна-
стических снарядах один. Поэтому, конеч-
но же, для наиболее успешного результата 
определяющим являются желание и воля 
ребенка, которые также проходят своеобраз-
ные тренировки.

И самое главное, что необходимо помнить 
родителям будущих чемпионов, — перед тем 
как начинать заниматься с ребенком любым 
видом спорта, необходимо вначале пройти 
специальное медицинское обследование 
и выяснить, какие противопоказания есть у 
вашего малыша.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.
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О гимнастике в быту 
и на помосте, мамах 

в спорте и простых 
«тараканчиках»



Здание мэрии Москвы на Тверской, 13, 
не только одно из самых известных в 
столице, но и едва ли не самое быстрое в 
мире. Известно, что оно может двигаться 
со скоростью 13,6 метра за 41 секунду. 
И нет, автор не перегрелся на солнце. 85 
лет назад, 16 сентября 1939 года, дом 
весом около 20 тысяч тонн передвинули 
именно с такой скоростью. «МК» вспоми-
нает, как и зачем это было сделано.

Конечно, перемещать тяжелые и громозд-
кие объекты люди умели еще во времена еги-
петских пирамид и Стоунхенджа. В XV веке 
Аристотель Фиорованти задолго до отъезда 
в Москву и строительства Успенского собора 
прославился, передвинув на 13 метров коло-
кольню в родной Болонье. Но по-настоящему 
градостроители увлеклись «ездой на домах» 
во второй половине XIX века — прежде всего в 
США, где при бурном росте городов сдвинуть 
дом зачастую оказывалось дешевле, чем по-
строить на его месте новый.

В Москве дом впервые передвинули в 
1898-м — двухэтажное здание на Каланчевке 
мешало прокладке железнодорожных путей. 
Интересно, что это краснокирпичное строение 
хоть и обветшало и заброшено, но живо до сих 
пор, адрес: Каланчевская ул., д. 32/61.

Однако настоящие домовые гонки на-
чались в 1930-е.

В одной из современных викторин од-
нажды прозвучала такая загадка: «Герой этого 
произведения вернулся из лагеря, но не нашел 
материнского дома». Нужно было догадаться, 
что речь идет не о слезливом шансоне, а о 
стихотворении Агнии Барто «Дом переезжает», 
где «Сёма долго не был дома, отдыхал в Артеке 
Сёма», а по возвращении в Москву обнаружил, 
что «захотим — и дом подвинем, если нам ме-
шает дом». Причем тут речь идет о конкретном 
доме на ул. Серафимовича, д. 5/6, который 
отодвинули от стройки Большого Каменного 
моста. Он тоже стоит до сих пор. Важно то, что 
«передвижники» стали настолько популярны в 
Москве, что дошли до детских стихов.

Командовал парадом созданный в 1936 
году трест по разборке и перемещению зданий, 
главным инженером которого был Эммануил 
Гендель. Этот инженер стал специалистом 
номер один в решении задачек по переме-
щению многотонных махин из точки А в точку 
В. В статье 1938 года он писал: «Иностранные 
фирмы, ведущие эту работу, держат в секрете 
основные конструктивные элементы и расчеты. 
Пришлось до всего добираться самим». 

Элемент соревнования с буржуями, ко-
нечно, наличествовал. Так, в Индианаполисе 

в 1930-м перевезли на 30 метров и развер-
нули на 90 градусов семиэтажное здание 
телефонной станции весом в 11 тысяч тонн. 
При этом сотрудники оставались на местах, 
работа продолжалась. Но мы быстро утерли 
нос американцам, благо повод был. В 1935-м 
приняли Генплан Москвы, в котором особая 
роль уделялась главной, ведущей к Кремлю 
магистрали — улице Горького (бывшей Твер-
ской). Трудно представить, но тогда она была 
узкой и кривой. Улицу решили расширить, 
начиная от 40 метров в районе Пушкинской 
площади и до 56 метров уже около Кремля. Для 
этого большую часть застройки предполага-
лось снести, а разные важные здания сдвинуть 
за красную линию. В 1938 году на 4,2 метра 
вглубь был перемещен дом Саввинского под-
ворья (нынешний адрес: Тверская, д. 6, стр. 6) 
весом в 23 000 тонн (рекордный вес!). Слухи 
об этой операции сразу обросли эффектными 
деталями. Например, говорили о том, что дом 
сдвинули за ночь, а жильцы почуяли неладное, 
только увидев поутру за окном немного изме-
нившийся пейзаж. Рассказывали о башенке 
из кубиков, которую маленькая жительница 
вечером выстроила на полу и которая утром 
не упала — так плавно двигали дом. На самом 
деле дом аккуратно перемещали трое суток, а 

готовились к операции несколько месяцев, так 
что ничего неожиданного в ней не было.

Технология перемещения, упрощен-
но говоря, была такова: дом со всех сторон 
укрепляли каркасом из металлических балок 
и тросами срезали с фундамента. На пути к 
новому, заранее подготовленному фундаменту 
прокладывали рельсы, а на них клали катки. 
Уже на катки устанавливали ходовые балки, 
которые заводились под дом и приваривались 
к каркасу-раме. Так, постепенно, весь дом 
ставили на катки. А потом с помощью лебедок 
спереди и домкратов сзади его понемногу 
тянули-толкали на новое место. При этом зда-
ние продолжало нормально функционировать. 
Все коммуникации, от света до канализации, 
переподключались с помощью временных 
кабелей и труб.

Это был общий принцип, но всякий раз 
приходилось искать индивидуальный подход, 
как, например, это было со зданием Моссо-
вета. Тут надо отметить, что выглядело оно 
поскромнее нынешнего. Не было надстроенных 
после войны двух этажей, портика с колонна-
ми, пилястров в нижней части фасада. Но все 
равно дворец, выстроенный в 1778–1782 гг. 
при участии знаменитого Матвея Казакова, 
смотрелся достаточно внушительно. Слу-
живший практически с момента постройки 
резиденцией генерал-губернатора, а потом 

отданный Моссовету, он был символом город-
ской власти. Кроме того, в этом старейшем из 
передвигаемых зданий в подвалах хранились 
обширные архивы. Поэтому его было решено 
двигать вместе с подвалом. Фундамент сре-
зали на 4 метра ниже земли.

Расчеты выверялись до мелочей. Но все 
равно простые люди не особо доверяли таким 
фантастическим операциям. Ходили слухи, 
что многие сотрудники Моссовета уволились 
перед покатушками, но проверить эти слухи 
сейчас трудно. Да и кто бы сотрудникам дал 
массово покинуть пост в 1939-м — тем более 
что перемещение здания замышлялось как 
показательное выступление. 

Как бы то ни было, но все прошло без сучка 
и задоринки. При большом скоплении людей 

16 сентября 1939 года 20-тонное здание 
Моссовета передвинули на 13,65 метра за 
41 минуту. И это был мировой рекорд по 
скорости. Как тебе такое, Дядя Сэм?

Здание перенесло операцию в целом 
спокойно, хотя нижние этажи позже и 
пошли трещинами. После войны их укре-
пили металлическими конструкциями. 
Помимо прочего в ходе реконструкции 

исторически желтое здание было перекрашено 
в привычный нам красный цвет. 

В Москве передвинули еще несколько до-
мов. Особенно эффектным было перемещение 
в 1940-м с улицы Горького в Мамоновский 
переулок (тогда переулок Садовских) здания 
глазной больницы. Его еще и развернули на 
97 градусов! При этом внутри больницы шла 
срочная операция.

«Инженер-передвижник» Эммануил Ген-
дель прожил долгую и насыщенную жизнь. 
Он передвинул еще ряд зданий, в том числе 
костел XVI века в Чехословакии, руководил 
работами по выпрямлению колокольни в Ярос-
лавле, нескольких минаретов в Самарканде и 
ряда других объектов. Последней его работой 
стало выпрямление в 1988 году покосившегося 
дома в Большом Афанасьевском переулке. 
Генделю тогда было 85 лет. Умер он в начале 
1990-х.

Уже без его участия в 1979 году на 33 метра 
в сторону Настасьинского переулка переме-
стили здание типографии Ивана Сытина на 
Тверской. В 1982-м на рельсы встало здание 
МХТ в Камергерском, правда, его раздвинули, 
чтобы расширить сцену. А в 2020-м ради жило-
го комплекса сдвинули старую водонапорную 
башню в районе Савеловского вокзала. С тех 
пор московские здания никуда не едут. По 
крайней мере пока.

Денис БЕЛИКОВ.

Столица продолжает совершенствовать 
систему здравоохранения — это касается 
как стационаров, так и поликлиник, и 
специализированных медицинских цен-
тров. Заданный мэром Москвы Сергеем 
Собяниным высокий уровень модерни-
зации сферы здравоохранения активно 
развивается и поддерживается. Москва 
опирается на уже существующий надеж-
ный фундамент и добавляет к нему новые 
проекты. Среди достижений последнего 
времени — завершение строительства 
многопрофильного клинического цен-
тра «Коммунарка», завершение проекта 
реконструкции поликлиник и создание 
новых специализированных Центров 
женского здоровья. 

За последние полтора десятилетия в сто-
лице была проведена реконструкция более 200 
поликлиник, завершено строительство ряда 
крупных стационаров: все это и есть каркас 
современной амбулаторной и стационарной 
помощи, работы по формированию которого 
планируется завершить до конца 2028 года. 
Такой же темп планируется сохранять и даль-
ше: отличная система здравоохранения — это 
забота о москвичах всех возрастов. Цифры 
говорят сами за себя: с 2010 года на пять лет 
выросла ожидаемая продолжительность жизни 
в Москве — с 74,2 до 79 лет.

Образцовая «Коммунарка»

Один из главных проектов 2024 года — 
это завершение строительства Московского 
многопрофильного клинического центра «Ком-
мунарка». Последним открыли корпус лучевой 
терапии — его возвели по индивидуальному 
проекту с применением энергоэффективных 
материалов и новейших технологий. Об этом 
рассказал в своем блоге мэр Москвы Сергей 
Собянин. 

«В новом корпусе разместили три отде-
ления: лучевой терапии, радионуклидной диа-
гностики, радионуклидной терапии. Каждое 
оснастили своим передовым оборудованием, 
возможности которого позволяют максимально 
защищать здоровые ткани в процессе лече-
ния. Благодаря созданию уникального Центра 
ядерной медицины онкологическим пациентам 
будет оказываться весь спектр специализиро-
ванной медпомощи — от диагностики до высо-
котехнологичного лечения в одном комплексе. 
В Центре работают мультидисциплинарные 
команды врачей-онкологов, радиологов и 
радиотерапевтов», — рассказал мэр. 

По его словам, комплекс в Коммунарке — 
это полноценный медицинский город, который 
будет обслуживать не только Новую Москву, 
но и районы старой Москвы. Миллионы людей 
будут получать качественную медицинскую 
помощь. Только за последние несколько лет 
к четырем основным корпусам ММКЦ «Ком-
мунарка» добавились центр амбулаторной 
онкологической помощи, эндоскопический 
центр, перинатальный центр, детские корпуса 
и многое другое. 

Ранее Сергей Собянин отмечал новую 
патоморфологическую лабораторию ММКЦ 
«Коммунарка» — одну из самых высокотех-
нологичных в городе. В прошлом году во 
всех 5 патоморфологических лабораториях, 
где исследуются клетки опухоли — МКНЦ 
им. Логинова, МГОБ №62, ГКБ им. Боткина, 
ММКЦ «Коммунарка», ГКОБ №1, — устано-
вили современные сканеры для оцифровки 
стекол. За счет этого все лаборатории города 
стали работать в едином контуре. Пациен-
там и их родственникам больше не нужно 
возить по больницам стекла для получения 
экспертного мнения — данные собираются 
в цифровом архиве. Это в разы сокращает 
время на диагностику и позволяет точнее по-
добрать эффективное лечение. С переходом 
лабораторий на цифру Москва вступила в 
новую эпоху диагностики рака.

Ранее в Москве был успешно проведен 
эксперимент по внедрению искусственного ин-
теллекта в работу службы лучевой диагностики: 
анализируя снимки (рентген, КТ, МРТ), он рас-
познает, в том числе на самых ранних стадиях, 

37 заболеваний, включая рак 
легких, инсульт, остеопороз 
и другие, с точностью более 
95%, сам определяет не-
обходимые исследования 
и общую тактику лечения. 
В перспективе планируется 
распространить этот опыт на 
уровень базовой медицин-
ской технологии.

Удобная 
и современная 
поликлиника рядом 
с домом

Еще в январе 2024 года в городе присту-
пили ко второму этапу масштабной программы 
реконструкции поликлиник — ожидается, 
что до конца года удастся приве-
сти в порядок 100 поликлиник. 
Ранее, на первом этапе мо-
дернизации амбулаторно-
го звена, было отремон-
тировано 200 зданий. 
Текущий второй этап 
включает реконструк-
цию порядка 140 зда-
ний поликлиник.

В сентябре 2024 
года после масштаб-
ной реконструкции от-
крылось 12 поликлиник 
— среди них ДЦ №5 фи-
лиалы №2 и №7, ДГП №11 
головное здание, ГП №8 фили-
ал №2, КДЦ №2 филиал №3, ДКЦ 
№1 филиал №2, ГП №219 филиал №2, 
ДГП №120 филиал №1 и несколько других. 

После реконструкции поликлиники пол-
ностью соответствуют новому московскому 
стандарту. Поликлиники стали светлыми и 
удобными для пациентов и врачей. Обновлен-
ное оборудование по своим возможностям 
превосходит технику, которую использовали 
раньше. «Новый московский стандарт поли-
клиник» — это продуманное решение для по-
сетителей и врачей. В каждом здании — врачи 
восьми наиболее востребованных специаль-
ностей, а в головных зданиях дополнительно 
— специалисты по пяти узким направлениям. В 
филиалах появляются маммографы, рентген-
аппараты, аппараты УЗИ, а также оборудование 
функциональной диагностики. Каждое голов-
ное здание поликлиники оснащают аппаратами 
МРТ, КТ, денситометрами (аппаратами для 
исследования костной ткани), аппаратами УЗИ 

экспертного класса и оборудо-
ванием для контроля состоя-
ния больных с ишемической 
болезнью сердца, после 
инфаркта или операции на 
сосудах сердца.

Все эти изменения по-
зволяют увеличить количество 

кабинетов и манипуляционных 
врачей общей практики, проце-

дурных кабинетов и открыть отде-
ление медицинской профилактики.

Более 370 единиц новейшей медицин-
ской техники установили в стационарах и по-
ликлиниках города с начала года, рассказал 
Сергей Собянин.

«В их числе 52 рентген-аппарата послед-
него поколения — они отличаются высокой точ-
ностью исследований и минимальной лучевой 
нагрузкой, 14 компьютерных и 22 магнитно-
резонансных томографа, 26 маммографов, 

восемь ангиографов, 254 аппарата 
УЗИ, включая портативные, ко-

торые помогают проводить 
высокоточные исследования 

прямо у постели больного», 
— написал Сергей Собя-
нин в своем телеграм-
канале. 

Поставщики обслу-
живают медицинскую 
технику в течение всего 
ее жизненного цикла. В 

случае необходимости 
они же ее ремонтируют.

Модернизация меди-
цинской техники в Москве 

идет непрерывно. Так, всего за 
несколько лет полностью обновили 

эндоскопическое и лапароскопическое 
оборудование. В городские стационары по-
ступило почти четыре тысячи единиц такой 
аппаратуры. С 2022 года более пяти тысяч 
устройств закупили для кардиологической 
службы больниц и поликлиник, а в прошлом 
году обновили хирургическое оборудование.

Время ожидания приема врача в поли-
клинике сократилось с 30 до 7 минут. Порядка 
90% пациентов могут записаться к терапевту 
в день обращения.

Забота о будущих мамах

Вопрос демографии и повышения рождае-
мости актуален не только в Москве, но и во всей 
стране. Москва первой начинает программу по 
поддержке рождаемости — она ориентирована 
на заботу о женском здоровье и организацию 
москвичам фертильного возраста доступа к 

новейшим репродуктивным технологиям. 
«Москва — большой современный город, 

где много активных образованных женщин жи-
вут полноценной профессиональной жизнью. 
И многие откладывают рождение ребенка на 
потом. Бывает, что виноваты в этом и медицин-
ские показания, когда по состоянию здоровья 
беременность приходится переносить. Из-за 
этого средний возраст женщины на момент 
рождения первого ребенка в Москве сегодня 
приближается уже к 29 годам. Сегодня моло-
дая женщина уверена, что сможет родить в 
любой момент. И базово это действительно 
так — московская медицина обладает всеми 
возможностями, чтобы обеспечить безопасное 
ведение беременности, роды и помощь ново-
рожденному практически в любой ситуации. Но 
организм каждой женщины уникален, и важно 
знать и понимать конкретно свои возможности. 
Для этого мы создали уникальный проект по 
репродукции и планированию беременности, 
аналогов которому нет нигде в мире. В нем 
смогут принять участие все желающие мо-
сквички с 18 до 40 лет. Думаю, москвички уже 
могли заметить в своих электронных картах 
направление на анализ крови на гормон АМГ», 
— рассказала заместитель мэра Анастасия 
Ракова. 

Москвички с постоянной регистрацией 
смогут бесплатно сдать анализ крови для 
оценки уровня антимюллерова гормона. 
Этот анализ покажет женщине, насколько 
высока фертильность и сколько яйцеклеток 
у нее есть. Известно, что их запас в орга-
низме ограничен и уменьшается с каждым 
годом. Если уровень гормона будет сни-
жен, москвичку пригласят в Центр женского 
здоровья или женскую консультацию, где 
предложат пройти необходимые процедуры 
— например, воспользоваться процедура-
ми заморозки яйцеклеток и искусственного 
оплодотворения. Москва предоставит воз-
можность бесплатно воспользоваться про-
цедурами искусственного оплодотворения и 
переноса эмбриона. Перед этим некоторым 
группам женщин город предложит провести 
генетическую диагностику эмбрионов. Метод 
позволяет проводить хромосомные и гене-
тические исследования, чтобы определить 
наследственные заболевания. Это необхо-
димо, когда есть риск появления ребенка с 
генетическими аномалиями.

Новый стандарт амбулаторной акушерско-
гинекологической помощи несет в своей основе 
сохранение женского репродуктивного здоро-
вья и повышение уровня рождаемости. Первый 
проект современной клиники Центра женского 
здоровья, в которой женщины смогут получать 
широкий спектр услуг — от консультаций до 
ведения беременности — в течение всей жиз-
ни, заработал в 2023 году в составе ГКБ №31 
им. академика Г.М.Савельевой. Сеть таких 
Центров женского здоровья будет развита по 
всей Москве и доступна для посещения. 

Московский врач — 
он лучший самый

В столице реализуется уникальная для 
России программа «Московский врач» для по-
вышения престижа медицинских работников. 
Она действует в Москве с 2017 года, и с этого 
момента более 1700 врачей добровольно и 
бесплатно получили почетный статус, который 
может обеспечить себе любой медсотрудник по 
48 утвержденным специальностям, заполнив 
форму на сайте Кадрового центра Депздрава. 
На базе центра все желающие врачи могут 
повысить квалификацию, пройти тренинги 
по 13 направлениям, отработать навыки на 
уникальном симуляционном оборудовании и 
тренировочных аппаратах, а обладатели этого 
почетного статуса «Московский врач» еще 
получают денежную надбавку, которую мэр 
Москвы Сергей Собянин в этом году увеличил 
вдвое — до 30 тысяч рублей. Свыше 200 тысяч 
медиков прошли повышение квалификации, и 
каждый месяц появляются новые возможности 
для обучения. 

Евгения НИКИТСКАЯ.

МОЯ МОСКВА

НЕ ПРОПУСТИ!

ГОРОД

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
16 сентября 2024 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Жвачка» для японского 
магнитофона. 4. Отправка леса за границу. 
10. Золотой «слиток», сверкающий во рту. 11. 
Пострел, которого наказывают за шалости. 13. 
Место работы акробата и дрессировщика. 14. 
Небольшой аэростат с самопишущими при-
борами, применяемый для изучения верхних 
слоев атмосферы. 15. Лакмус, распознающий 
кислоту и щелочь. 16. Разборки княжичей, 
недовольных уделами. 18. Источник кальция 
в составе ватрушки. 20. Силач из персонала 
психушки. 22. Азнавур, исполнявший задушев-
ные песни. 23. Свиная вырезка, запеченная 
со специями. 24. Мясо молодых бычков. 27. 
Девчушка, которая с пеленок пляшет и поет. 
30. Колесо, без которого Фортуна не Фортуна. 
32. Подпирающий небо мифический титан. 
34. Ввинчиваемая в патрон часть лампочки. 
35. Весеннее бездорожье в глубинке. 36. Ка-
рапуз, испугавшийся вороны. 38. Музыка, под 
которую плачут чемпионы. 39. «Крокодил» 
со скобами вместо зубов. 40. Псевдонаука 
искателей философского камня. 41. Располо-
жение карт после раздачи. 42. Письменное 
напутствие туристу.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Выступление звезд на Дне 
города. 2. Три месяца для написания курсо-
вика. 3. Знания, закрепляемые практикой. 5. 
Город, в котором много людей в купальниках. 
6. Айфон, выбранный вместо денег в телеигре. 
7. Добросовестный неутомимый работник. 8. 
Блюдо из судака под слоем желе. 9. Читающий 
стихи и поющий серенады ухажер. 10. Досто-
инство прелестницы Афродиты. 12. Испанское 
шоу с участием быка и матадора. 17. И житель 
Ейска, и житель Енисейска. 19. Центральное 
учреждение, возглавляющее какую-либо 
отрасль государственного управления. 20. 
Красный мягкий карандаш без оправы. 21. 
Автомобиль «Победа» в гараже коллекционера. 
25. Лентяй, не думающий о завтрашнем дне. 
26. Комплекс с терминалами и взлетками. 27. 
Суд, рассматривающий тяжбы между фирма-
ми. 28. Поселение, где отбывают наказание. 
29. «Живая вода» для контактных линз. 31. 
Муж, пропивающий всю зарплату. 33. Взбучка, 
устроенная двоечнику отцом. 34. Шамаханская 
обольстительница Дадона в сказке Пушкина. 
37. «Морзянка» гостя по закрытой двери. 38. 
Чугунная «пушинка» циркового силача.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 13 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Лепнина. 4. Охотник. 10. Пленник. 11. Разброд. 13. Сель. 14. Нимб. 
15. Контейнер. 16. Камера. 18. Апогей. 20. Полнота. 22. Примочка. 23. Аскетизм. 24. 
Аналитик. 27. Близнецы. 30. Арлекин. 32. Буерак. 34. Скакун. 35. Ликование. 36. Дядя. 
38. Овца. 39. Анекдот. 40. Артикль. 41. Капитан. 42. Глухота.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Лексика. 2. Ноль. 3. Нянька. 5. Хибара. 6. Трон. 7. Комбайн. 8. Шкатулка. 
9. Пройдоха. 10. Пломбир. 12. Диагноз. 17. Размолвка. 19. Полтинник. 20. Печатка. 21. 
Аукцион. 25. Невежда. 26. Колкость. 27. Баклажан. 28. Церковь. 29. Обидчик. 31. Ондатра. 
33. Клякса. 34. Сериал. 37. Янки. 38. Олух.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ часы, значки, янтарь, монеты, 

фотоаппараты, бинокли б/у. 
Выезд. 8-965-397-31-37

предлагаю
❑ озонирование квартир. 

8(495)134-55-84. 
Бесплатный выезд

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», 
с 10:00 до 19:00.  т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 

E-mail: classifieds@mk.ru
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ПОДПИСКА

2025

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 14.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
16 сентября с 8.30 до 19.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30 
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 19
17 сентября с 8.30 до 19.00
м. «Пятницкое шоссе», Пятницкое шоссе, д. 39, 
у ТЦ «Мандарин»
18 сентября с 8.30 до 19.00
р-н Вешняки, ул. Кетчерская, д. 4, у м-на «Пятерочка», 
платформа Новогиреево
19 сентября с 8.30 до 19.00
м. «Нахимовский проспект», Нахимовский пр-т, д. 11, 
к. 1, у мед. лаборатории «Инвитро»

ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА 
ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!

Оформи подписку на «МК» 
на 1-е полугодие или на весь 2025 год.
Шаг 1. Перейдите по QR-коду или же за-
йдите на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить 
online» и следуйте дальнейшим инструкциям для 
онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru 
осуществляет ООО «Агентство МК»: 105043 г. Москва, 
ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560. 
Тел. 8(495)665-40-80

Подробности по телефону 
8 (495) 665-40-80

ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для 
получения дополнительной скидки необходимо предъявить 

оператору оригинал соответствующего документа.
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★ «Я чувствую фальшь на уровне кожи» – Карина Андолен-
ко рассказала об опыте прошлых отношений и загадочных 
предзнаменованиях
★ «Хочу оставить детям хорошее наследство» – невероятно 
востребованный в последнее время Дмитрий Лысенков 
мечтает о жизни рантье
★ «Характер у дочки есть» – Сарик Андреасян и Лиза 
Моряк рассказали, что изменилось в их жизни с рожде-
нием ребенка

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»

Столица 
совершенствует 

уровень оказания 
медицинской 

помощи

АГН «МОСКВА»

В ЗДОРОВОМ ГОРОДЕ — 
ЗДОРОВЫЕ ЖИТЕЛИ

ДОМ СКАЗАЛ: 
«ПОЕХАЛИ»

Как 85 лет назад в Москве 
полюбили передвижную 
архитектуру
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В Москве с 11 по 14 сентября проходил 
Суперкубок Единой лиги, в котором прини-
мали участие ЦСКА, «Локомотив-Кубань», 
«Зенит», УНИКС, а также две зарубежные 
команды — «Бешикташ» и «Црвена Звез-
да». В последний игровой день распре-
делились места: ЦСКА выиграл трофей, 
УНИКС стал вторым, а «Зенит» забрал 
«бронзу».

Финальный матч между ЦСКА и УНИКСом 
— классика современного баскетбола Единой 
лиги. Стоит ли напоминать, какая рубка была 
между этими коллективами в финале минув-
шего сезона?

Начало финальной встречи было за ЦСКА. 
Лидер команды Мело Тримбл уверенно раз-
бивал защитные построения УНИКСа, а ар-
мейцы на своей половине поля полностью 
нейтрализовали атаки соперника. В первой 
четверти казанцы с огромным трудом смогли 
набрать всего девять очков, а на старте второй 
четверти ЦСКА увеличил свое преимущество 
до внушительного 31:11.

Главный тренер УНИКСа Велимир Пера-
сович взял эмоциональный тайм-аут, который 
принес свои плоды. Его подопечные ответили 

рывком 1–9, сумев найти слабые места в обо-
роне ЦСКА. Казанцы сократили отставание, 
однако не обошлось без ошибок. Тем не менее 
агрессивная защита УНИКСа и успешные дей-
ствия в борьбе за подбор позволили команде 
сократить отставание к перерыву вдвое.

Во второй половине игры казанцы про-
должили наращивать темп. Рейнолдс и Тёр-
нер точными бросками с периметра сокра-
тили разрыв до всего двух очков, хотя на 
площадке не казалось, что у ЦСКА возникли 
серьезные проблемы. Армейцы быстро ис-
правили ситуацию: важнейшие броски взяли 
на себя Каспер Уэйр и Алекса Аврамович. 
Семен Антонов под сирену забил важный 
трехочковый, и, несмотря на давление, ЦСКА 
сохранил свое преимущество.

Казанцы играли без Найта, который 
получил травму в начале встречи, что, воз-
можно, сказалось на их ротации и уровне 
энергии. ЦСКА же продолжал доминировать. 
Точный трехочковый Семенова в середине 
четвертой четверти почти вернул разницу 
до максимальных 77:58, и москвичи не по-
зволили сопернику снова вернуться в игру. 
Стоит отметить, что в первом матче сезона 
Единой лиги ЦСКА снова встретится с УНИК-
Сом — это произойдет ровно через неделю, 
21 сентября.

В других матчах игрового дня «Зенит» за-
нял третье место, обыграв «Црвену Звезду» со 
счетом 83:70, а «Локомотив-Кубань» в упорной 
борьбе одержал победу над «Бешикташем» в 
овертайме (97:96), заняв пятое место.

MVP турнира был признан Алекса 
Аврамович.

● ● ●
После матча и церемонии награждения 

специально для «МК» Аврамович рассказал 
о своих эмоциях:

— А что ты чувствовал, когда защи-
щался против Стефа Карри?

— Да нормально себя чувствовал. Так же 
как когда защищаюсь против любого другого 
игрока. Все баскетболисты люди в первую 
очередь, у них в венах течет такая же кровь, 
как и у всех остальных. Но он, конечно, не-
вероятный игрок, который попал абсолютно 
сумасшедшие броски. Он проявил себя в важ-
ный момент, безусловно. Но я не боюсь еще 
раз сыграть против Карри, я бы хотел этого и с 
удовольствием бы сыграл против него снова, 
если представится такая возможность.

Дмитрий ГЛУХОВ.

ГЛАВНАЯ ТЕМА ГЕРОИНЯ ДНЯ

ТУРНИР

СПОРТКУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Ангелина Вовк (1942) — диктор Централь-
ного телевидения СССР, телеведущая, на-
родная артистка РФ
Любовь Воропаева (1952) — поэтесса, ав-
тор текстов песен, сценарист, продюсер
Михаил Кутузов (1745–1813) — русский 
полководец, генерал-фельдмаршал
Тамара Манина (1934) — гимнастка, дву-
кратная олимпийская чемпионка, шести-
кратная чемпионка мира
Евгений Петросян (1945) — писатель-
юморист, артист разговорного жанра и теле-
ведущий, народный артист России

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день охраны озоно-
вого слоя
1914 г. — Государственной думой Россий-
ской империи был принят закон о запрете 
продажи водки на время войны
1939 г. — здание Моссовета было пере-
мещено вглубь двора на 13,5 м — на новую 
«красную линию» расширяемой Тверской 
улицы. Весь процесс занял 41 минуту, что 

стало мировым рекордом по скорости пере-
мещения дома
1959 г. — в семье негров Флеминг из шта-
та Миссисипи родился восьмой ребенок, 
которого назвали Никита Хрущев
1979 г. — 8 человек сбежали из ГДР в ФРГ, 
используя монгольфьер
1999 г. — в результате теракта в Волго-
донске (Ростовская область) погибло 19 
человек, сотни получили ранения и тысячи 
были признаны пострадавшими
2019 г. — состоялся пятый трехсторонний 
саммит по вопросам урегулирования кон-
фликта в Сирии

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 8...10°, 
днем 24…26°. Малооблачно. Без осадков. 
Ветер восточный, 4–9 м/c.
Восход Солнца — 6.03, заход Солнца — 
18.43, долгота дня — 12.40.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

© АО «Редакция газеты «Московский Комсомолец», 2024.
Торговая марка и торговое имя «Московский Комсомолец»,
«МК» является исключительной собственностью 
АО «Редакция газеты "Московский Комсомолец».

Редакция знакомится с письмами читателей, не вступая в переписку. Рукописи не рецензируются 
и не возвращаются. Материал под рубрикой «Здоровое будущее» подготовлен при финансовой 
поддержке Министерства цифрового развития, связи и массовых коммуникаций РФ. 
Материал в рубрике «Моя Москва» опубликован на коммерческой основе.

СРОК ПОДПИСАНИЯ
ГАЗЕТЫ В ПЕЧАТЬ 20.00

Дежурный редактор:
Станислав СКОБЛО
НОМЕР ПОДПИСАН В 20.00

Главный редактор
Павел ГУСЕВ

АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ:
125993, Москва, 

улица 1905 года, 7, стр. 1.

ЭЛЕКТРОННЫЙ АДРЕС 
РЕДАКЦИИ
info@mk.ru

Перепечатка материалов и использование их в любой 
форме, в т.ч. в электронных СМИ, без письменного 
разрешения редакции не допускается.
Редакция не несет ответственности за достоверность и содержание рекламных материалов.

Контактные телефоны: 
(495) 609-4444, (495) 609-4433
Служба распространения: ООО «Агентство «МК»
тел. (495) 665-40-80

1       2       3       4       5       6       7       8       9       10       11       12       13       14       15       16
Заказ №: 2760
Общий тираж: 1.861.356 

Газета отпечатана офсетным способом в ОАО «Московская газетная типография».
125993, ГСП-5, Москва, Д-22, ул. 1905 года, 7.
Подписные индексы газеты «Московский Комсомолец»: ПН277, ПН301

Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 43 регионах России: Астрахани, Барнауле, Биробиджане, Великом Новгороде, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Донецке, Екатеринбурге, Иркутске, Калининграде, Краснодаре, Кургане, Курске, Магасе, Майкопе, Нальчике, 
Новосибирске, Орле, Оренбурге, Перми, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Челябинске, Черкесске, а также в Канаде, Германии, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

Аккуратный, но хитрый муж, чтобы сде-
лать жене приятное, специально навел 
бардак в квартире перед ее приездом 
из командировки, чтобы она с удоволь-
ствием могла сказать: «Вот ведь ничего 
не может без меня!!!»

Коктейль «Кровавая Мэри». Водка с то-
матным соком.
Коктейль «Ленивая Мэри». Просто закуси 
водку помидором.

В автобусе по радио звучит реклама ма-
газина: «У нас лучшая мебель для вас! Ме-
бель по размерам заказчика!». Бабушка, 
мрачно:
— Мебель по размерам заказчика — это 
гроб!

Обожаю вот эти рецепты, которые «салат за 5 
минут»: «Шаг первый: отварите свеклу…».

Проблема российского кино в том, что 
шестидесятилетние режиссеры снимают 
фильмы про молодежь, а тридцатилетние 
— о жизни в СССР.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

14 сентября Театр Олега Табакова от-
крыл 39-й сезон на сцене театра «Совре-
менник». На сцене — легендарный и по 
силе, и по эмоциональному содержанию 
спектакль «Матросская тишина». Влади-
мир Машков говорит, что историческая 
справедливость восстановлена — по-
становка по пьесе Галича возвращается 
на сцену, на которой и должна была быть 
сыграна впервые.

Владимир Машков, художественный ру-
ководитель Театра Олега Табакова и «Совре-
менника», выходит к журналистам, несмотря 
на то что уже через три часа ему предстоит 
играть на сцене. Причина появления весьма 
уважительная: Театр Табакова открывает 
сезон, и свой самый известный спектакль 
«Матросская тишина» дают именно на той 
сцене, на которой пьеса Александра Галича 
должна быть поставлена изначально. В фойе 
«Современника» открывают выставку, посвя-
щенную истории самого значимого спекта-
кля в репертуаре Театра Олега Табакова. 

Владимир Машков рассказывает, поче-
му считает возвращение пьесы «Матросская 
тишина» в «Современник» исторической 
справедливостью:

— Сегодня мы в стенах великого теа-
тра «Современник», который в этом году 
1 октября открывает свой 69-й сезон. Мы 
в стенах этого здания, которое дало воз-
можность нашим мастерам развиваться 
интенсивно и полно. И, конечно, один из 
создателей театра «Современник», Олег 
Павлович Табаков, организовал студию со-
всем рядом, на Чистых прудах, в подвале на 
улице Чаплыгина.

Мы открываем наш 39-й театральный 
сезон спектаклем «Матросская тишина». Вы 
знаете, в 1956 году, когда собралась студия 
молодых актеров, они играли на сцене Мо-
сковского Художественного академического 
театра. Та труппа, которую создал Олег Ни-
колаевич Ефремов, через два года, в 1958 
году, получила свое здание. После первой 
премьеры «Вечно живых» они думали, чем же 
будет открываться «Современник». Была вы-
брана пьеса Александра Аркадьевича Галича 

«Матросская тишина». Эту пьесу принес в 
театр Михаил Козаков. Пьеса была новая, 
никто о ней не знал. Сегодня исторический 
день — мы открываем сезон и выставку «Ма-
тросская тишина» об истории спектакля, 
потому что с ним прошла вся жизнь — и 
наша, и наших предшественников. 

Худрук говорит об истории «Матрос-
ской тишины»: в 1958 году спектакль по 
пьесе опального Александра Галича мог 
войти в репертуар «Современника», но на 
генеральной репетиции его запретили. По 
словам Машкова, который ссылается на вос-
поминания Галича, «плакали и закрывали», 
обвиняя Абрама Шварца и его сына Давида 
в идеологической неверности. 

«Матросскую тишину» Табаков поставил 
спустя тридцать лет, в 1988 году, со своими 
студентами, а спустя два года она вошла 
в репертуар Театра-студии Олега Табако-
ва. Давида Ильича Шварца играл молодой 
Владимир Машков. 

Сама выставка посвящена сцениче-
ской жизни легендарного спектакля — здесь 
представлены архивные кадры с показов и 
репетиций, газетные заметки, старые про-
граммки, вспоминают первые после распада 
СССР гастроли. Архивы Театра Олега Таба-
кова и, по всей видимости, «Современника» 
позволяют погрузиться в мир театральной 
истории. Премьеру первой версии, напри-
мер, должны были сыграть в ДК комбината 
«Правда». Отца и сына Шварцев могли сы-
грать Евгений Евстигнеев и Игорь Кваша. В 
более поздних версиях табаковского спек-
такля роль Давида Шварца в разное время 
исполняли Александр Марин, Евгений Миро-
нов, Борис Корчевников, Павел Табаков.

Сейчас вместе с Машковым в роли Да-
вида Шварца на сцену выходит и артист 
Театра Олега Табакова Владислав Миллер. 
О своем персонаже он рассказывает так:

— Этот человек гораздо лучше, чем я. 
Это талантливейший человек. Как говорил 
Олег Павлович Табаков, протуберанец талан-
та. Он никогда не врет. Все, что он говорит, 
это и есть правда. Именно поэтому, когда все 
всплывает на поверхность, происходит ве-
личайшая трагедия конфликта отца и сына. 
Человек, который попал на войну, будучи 
великим скрипачом, защищал свою родину 
и пришел к осознанию того, что родители — 
единственные люди, которые любят нас ни 
за что, и попросил у отца прощения.

К открытию нового театрального се-
зона «Современник» и Театр Олега Табако-
ва запустили проект «ТОТ-Современник». 
Единство противоположностей» об общих 
вехах в истории двух театров. Пока сцена на 
Сухаревской закрыта на ремонт, спектакли 
Театра Олега Табакова будут проходить на 
сценах «Современника», который по тра-
диции откроет свой сезон спектаклем «Три 
товарища».

Нина ДЫМЧЕНКО.

МАШКОВ ВОССТАНАВЛИВАЕТ 
ИСТОРИЧЕСКУЮ СПРАВЕДЛИВОСТЬ
Театр Табакова открывает 39-й сезон 
на сцене «Современника»

ПО АРМЕиСКОМУ 
СТАНДАРТУ
ЦСКА обыграл УНИКС 
в финале Суперкубка
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Алена 
Бабенко.

Выставка в честь легендарного спектакля.

К девушкам в футболе в нашей стра-
не всегда относились скептически. И 
на все их рассуждения о самой попу-
лярной игре на планете в ответ лишь 
смеялись. Но с некоторых пор многие 
такие комментаторы сбавили тон и ста-
ли прислушиваться к некоторым пред-
ставительницам прекрасного пола. И 
все благодаря Дарье Карпиной, супруге 
главного тренера «Ростова» и сборной 
России Валерия Карпина.

Уроженка эстонской Нарвы никогда 
не сидела молча за спиной своего мужа. 
35-летняя Дарья всегда давала отпор всем 
и вся, когда на ее супруга наезжали после 
неудачных, а порой и откровенно проваль-
ных матчей.

Но большая часть футбольной мужской 
интернет-аудитории окончательно и беспо-
воротно приняла ее в свои ряды и зауважала 
после игры сборных Таджикистана и России. 
Девушка встала на сторону футболистов 
из дружественной нам страны, когда не 
шибко образованные соотечественники 
начали сыпать разные оскорбления в адрес 
соперников. «Было очень много написано 
про Таджикистан. Обзывали футболистов 
и людей чебуреками, гастарбайтерами. Это 
абсолютно пренебрежительно и унизитель-
но по отношению к ним. Эти слова меня 
прямо вывели из себя. За это очень стыдно 
и противно. Меня эта ситуация задевает, я 
в прошлом педагог и много лет прививала 
детям уважение к людям», — выразила свою 
позицию Дарья. Отметив, что это «наша 
национальная проблема».

Что ни говори, а каждое высказывание 
Дарьи не в бровь, а в глаз. На днях избран-
ница самого прямолинейного тренера РПЛ 
снова взбудоражила футбольную обще-
ственность своими рассуждениями.

А началось все с того, что мама трех 
дочерей пошутила про главного тренера 
«Зенита» Сергея Семака. Произошло это во 
время одного популярного среди болельщи-
ков телешоу. Которое Дарья ведет вместе 
с Мариной Кондра, Яной Ромашкиной и 
Аланой Мамаевой.

В гости к девушкам пришел бывший 
нападающий сборной России Роман Пав-
люченко. И в конце программы он задавал 
специальные вопросы, на которые ведущие 
должны были давать быстрые ответы, не 
повторяя друг друга. Один из них касался 
самого слабого российского тренера. Да-
рья, не моргнув глазом, назвала наставника 
«Зенита».

— Семак. Это только если слева хук 
(удар в боксе. — Ред.). Он такой щуплень-
кий, — заявила супруга главного трене-
ра «Ростова». Ее шутку тут же в соцсетях 
поддержали болельщики многих команд. 
И предложили к Семаку добавить еще и 
тренера воронежского «Факела» Дмитрия 
Пятибратова.

На этом Дарья Карпина не останови-
лась и снова дала жару. На этот раз под ее 
раздачу попали девушки, мечтающие выйти 
замуж за футболистов.

«Знаю истории, когда настоящие эскор-
тницы (девушки, оказывающие платные 
услуги богатым людям, в том числе интим-
ного характера. — Ред.) пытались вцепиться 
в футболистов. Но почему-то всегда это слу-
чалось только с иностранцами. Наши, види-
мо, более прожженные. Если у женщины есть 
цель пристроиться дорого, то футболисты 
это не лучший вариант», — поделилась она 
своими жизненными наблюдениями.

Ко всему вышесказанному добавилась 
и вечная тема сексизма в футболе. По сло-
вам Дарьи, он в нашей стране точно есть. 
«Мужчины в России не очень подготовлены к 
появлению женщин в одном предложении со 
словом «футбол». Хотя в больших европей-
ских командах, например, клубные СМИ уже 
давно ведут девушки в красивых майках, и 
это приветствуется. Мы с девочками в своей 
программе на одной из интернет-площадок 
ведем программу. И не претендуем на экс-
пертность, не разбираем тактику и не гово-
рим о том, кто играет в три защитника, а кто в 
четыре. Мы должны уходить от бесконечного 
сексизма в футболе», — очертила проблему 
жена наставника сборной России.

Не постеснялась Дарья рассказать, 
что может без зазрения совести при ссоре 
и послать Валерия Георгиевича: «Ой, да 
иди ты…» — легко! Я, как и муж, эмоцио-
нальная, жесткая, могу грубо ответить или 
нахамить. Но через пятнадцать минут уже 
все хорошо». 

К своей экстравагантной супруге 
недавно присоединился и сам Валерий 
Карпин. После матча с «Краснодаром» он 
заявил, что если скажет публично хотя бы 
половину того, что думает о судьях, то его 
дисквалифицируют пожизненно. И клят-
венно пообещал обязательно высказать 
все о судействе после того, как уйдет на 
заслуженную пенсию. 

Все-таки недаром говорят, что муж и 
жена — одна сатана! То ли еще будет…

Мария ПАТИ.

Послать? 
Легко!
О чем говорят жены 
футбольных тренеров

В Красноярске эстафетами завершился 
летний чемпионат России по биатлону. 
Как стало известно сразу после этапа 
Кубка Содружества, чемпионат вынуж-
денно обошелся без Эдуарда Латыпова, 
Даниила Серохвостова, Карима Халили 
и Александра Логинова. У Латыпова про-
блемы с оружием, у Серохвостова — со 
здоровьем, у Халили — с невыполненным 
объемом летней подготовительной ра-
боты, Логинов — со сломанной рукой. У 
женщин все более активно, но они говорят, 
что роллеры многие из них не очень любят, 
ждут зиму.

В этом, пусть и со смехом, и призналась 
Виктория Сливко: не очень «уважаю роллеры» 
из-за спусков, люблю зимой бегать. Говорит, 
зимний сезон лучше, но без летнего тоже 
никуда. Зависимость простая: нужно мно-
го работать летом, чтобы хорошо выступать 
зимой. Правда, не уточнила другое: тот, кто 
выигрывает на роллерах, стопроцентно и на 
лыжах будет побеждать? Впрочем, за Сливко 
может ответить, например, Антон Смольский, 
который за несколько дней до старта «сделал» 
всю сборную России. А то, как он выступает 
зимой, всем хорошо известно.

На летнем чемпионате России не было не 
только трех заметных фигур нашего биатлона, 
но и белорусов: у них к снегу работает свой план 
подготовки. Индивидуальная гонка у мужчин 
закончилась сенсацией, которая в момент пока 
еще не основного сезона может звучать громко. 
Кирилл Бажин с двумя промахами стал побе-
дителем индивидуальной гонки, серебряную 
медаль завоевал Александр Поварницын с 
тремя ошибками на огневых рубежах. А вот 
Леонид Кульгускин занял третье место в ин-
дивидуальной гонке на летнем чемпионате 
России, не допустил ни одного промаха на 
четырех огневых рубежах.

Леонид «Зоркий глаз» 
Кульгускин

И этот третий, 19-летний Кульгускин, стал 
просто героем дня, оказавшись среди всех 
спортсменов — и женщин, и мужчин — един-
ственным зорким глазом. А раз герой, то и 
разговоров о Кульгускине было много. Поселок 
Амурский, Алтайский край могут ликовать.

Кирилл Бажин до заключительного рубежа 
вроде и не давал усомниться в своем лидер-
стве. Но два промаха на решающей стойке 
прибавили к результату две минуты. Потом 
скажет: интриговал, чтобы было интересно — и 
Поварницыну, и всем остальным. «Чтобы у них 
нервы потрепались на последнем огневом 
рубеже. Но Саня тоже не сдюжил», — признал 
биатлонист. Поварницын был быстр, сокра-
щал отставание, но проиграл лидеру около 
15 секунд. 

И еще чуть было не отдал «серебро» Куль-
гускину. Хотя прыткого Леонида он, оказы-
вается, уже хорошо знает. Рассказал, как в 
начале прошлого сезона в Тюмени у них была 
совместная тренировка, Леня делал ускорения 
с Поварницыным и Антоном Бабиковым. «И 
мы тогда были поражены его скоростью, он 
нас просто там в грязь втоптал, — улыбаясь, 
заявил Саша. — И стрелял тогда он хорошо, а 
мы мазали».

Вот и похоже, что уже наметился фир-
менный стиль прыткого юнца. Любопытный 
факт: Кульгускин совсем недавно соревновался 
даже не по юниорам, а по старшим юношам. 
А они бегают не 20 км, а 12,5. У юниоров — 15 
км. Сам Леонид говорит: я в юниорах, значит, 
должен бегать 15, но 20 км оказалось бежать 
легче, чем спринт.

После «бронзы» в индивидуальной гонке 
чемпионата России он скажет, что тренеры 
ему советовали: наслаждайся и иди спокойно, 
словно ты на тренировке. А вот когда «стрельнул 
хорошо», сообщили, что борется уже за призы. 
Может, зря сообщили? Нервы-то заиграли — 
«начинаешь осознавать, что ты уже в лидерах, 
приходится искать в себе силы и начинать ра-
ботать». Впрочем, спортсмен признал: голова 
кругом не шла. Сумел грамотно разложиться 
и «шел по самочувствию», хотя ему и кричали 
«прибавляй!».

Признал и Поварницын: ему очень нра-
вятся такие молодые и прыткие — «никто их не 
тащит, они сами берут и о себе заявляют, без 
всяких подачек сверху». Когда-то, вспоминает 
Александр, и «мы такими были, нас никто в 
команду не тащил, никого ради нас из команды 
не убирал». И о чем это он?

А потом и руководитель юношеского про-
екта Союза биатлонистов России Дмитрий 
Шукалович рассказал пресс-службе СБР о 
первом участнике проекта, так громко заявив-
шем о себе на чемпионате России. Леонид-то, 
оказывается, выделялся на соревнованиях уже 
с 10 лет. Прошлый сезон, правда, у Кульгускина 
был не совсем удачным: болел, какие-то старты 
проваливал. «Потом на фоне болезни достаточ-
но успешно выступил на юниорском первенстве 
России — три раза был в призах».

В целом же обладает хорошей стрельбой 
и у него очень высокий функциональный по-
тенциал. Летом биатлонист тренировался под 
руководством Сергея Башкирова, а вообще 
с отцом. «Мы и сейчас продолжаем взаимо-
действовать и с ним, и с его отцом. Я знаю 
все, что он делает с точки зрения тренерского 
процесса», — говорит Шукалович.

● ● ●
И для победившего Кирилла Бажина про-

рыв юного Кульгускина сенсацией тоже не стал. 
Предсказывая тройку лидеров в индивиду-
альной гонке, Кирилл вспомнил, что в гонке 
преследования на Кубке Содружества Леонид 
был единственным биатлонистом, прошед-
шим четыре рубежа без промахов. «Красавчик 
просто! Из-за таких завязать даже не стыдно 
будет», — словно подытожил результат гонки 
Александр Поварницын. Хотя насчет «завязать», 
конечно, погорячился.

Кстати, Кульгускин и лыжникам напомнил 
о себе, совсем еще молодом. «В 2020 году он 
вихрем пронесся по трассам комплекса «Локо-
мотив» в Кемерове на финале первенства «На 
лыжи!» — рассказывает целую историю одно-
именный телеграм-канал. Леня тогда выиграл 
две гонки с раздельного старта — коньком и 
классикой, причем с преимуществом. И если бы 
просто вышел на спринтерскую гонку, наверня-
ка стал бы абсолютным чемпионом первенства. 
Но ему с папой срочно нужно было уезжать в 
Новосибирск на биатлонный этап Кубка Бога-
лий. Улетел, а гонки, что было самым обидным, 
тогда отменили из-за мороза. И, кстати, после 
лыжных побед Леонид признался, что лыжные 
гонки предпочитает биатлону и мечтает по-
казывать высокие результаты, пробиться в 
сборную. Вот оно как!

Кто-то наверняка удивляется: чего вообще 
все так возрадовались даже не победе, а при-
зовому месту молодого спортсмена? Совсем 
безрыбье, что ли? Можно, конечно, посчитать 
это заменой другим новостям — когда лидеры 
отсутствуют, о ком-то ведь надо говорить… В 

принципе, есть такое немного. Но ситуацию в 
какой-то степени объясняют и слова нашего му-
дрого Антона Бабикова, который вспомнил, как 
в 19 лет выигрывал «Ижевскую винтовку» Алек-
сандр Логинов. Саша тогда победил в спринте, 
«причем именно ногами выиграл».

Бабиков считает, что только так прытко 
появление талантливых ребят и возможно. 
Ведь именно они станут заменой сегодняшним 
лидерам. Правда, все же совет Кульгускину 
опытный Антон Бабиков дал: нужно запоми-
нать победные ощущения, реализовывать 
их в будущем и «прибавлять ходом». Кстати, 
в спринте чемпионата России Леонид стал 
пятым и проиграл обладателю «деревянной» 
медали Кириллу Бажину меньше полутора 
секунд. А если бы не допустил осечку на по-
следней стрельбе, то… Но это неслучившая-
ся история, так что и говорить о ней смысла 
нет.

Женская мощь

А последняя личная гонка чемпионата 
России, женский спринт, запомнилась по-
бедой Виктории Сливко, которая вообще со-
мневалась, бежать или не бежать. И падени-
ем Наталии Шевченко, которая сказала, что 
«потеряла концентрацию» (шестой результат, 
два промаха). Наверное, и у нее теперь есть 
повод говорить, что не очень уважает роллеры. 
Впрочем, вот Сливко же ее собственные слова 
не помешали.

Виктория Сливко не допустила ни одно-
го промаха, второй стала Тамара Дербушева 
(+10,5; 1 промах), тройку замкнула Елизавета 
Каплина (+15,3; 1 промах). Вика призналась 
после победы, что долго с тренером Андреем 
Падиным думали, выходить ей на гонку или нет. 
А сомнения были, потому что тренировалась 
перед чемпионатом России всего лишь месяц 
— болела, и серьезно.

Став на стрельбище тоже «зорким глазом», 
Виктория рассказала, что вообще всегда от-
ветственно относится к стрельбе, а в гонке 
«работала над каждым выстрелом». И чистая 
стрельба — это «всего лишь» результат ее боль-
шой работы. Еще призналась, что ожидала 
атаки от Лизы Каплиной, потому что она «в про-
шлом году эффектно это сделала».

А Наталия Шевченко, которая всегда опас-
на и вооружена скоростью, упав и набрав силь-
ных ссадин на руке и ноге, сказала, что «убегала 
в борьбу», потому и концентрацию потеряла. 
(После второго промаха на рубеже Шевченко 
побежала на штрафной круг, тут и упала.) Ска-
зала еще, что приятного мало, но «бывало и по-
хуже», ничего страшного. «Просто царапина, 
ничего особенного». Быстро встала, быстро 
побежала, но сам финиш «был тяжеловатый, 
поэтому шестое место».

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

В Красноярске прошел летний чемпионат России по биатлону
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Валерий 
и Дарья 

Карпины.

Леонид Кульгускин.

В Москве с 11 по 14 сентября проходил 
Суперкубок Единой лиги, в котором прини-

ПБК ЦСКА празднует победу.


